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Индустриальная

Угрозы бабушкиного сундука
Музейные экспонаты могут таить опасность.

Неотъемлемое право на жилье Ждем победных шайб
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Жезказганцы требуют справедливой компенсации 
за свои дома.

Самал АХМЕТОВА

 Поводом для такого 
неоднозначного решения 
местных исполнительных 
органов послужил космический 
мониторинг, который выдал 
неверный результат. 

Судебные тяжбы с районным аки-
матом не дали возможности Юрию 
Шайдулину подготовиться к посевной: 
фермер не успел купить дизтопливо, не 
разработал землю под семенные участ-
ки, потому как не знал, останется ли она 
у него во владении.

Больше 20 лет назад аграрий из села 
Сарепта взял в аренду участок сроком 
на 49 лет. Все эти годы Ю. Шайдулин 
возделывал землю и получал свой до-
ход, однако в прошлом году местные ис-
полнительные органы решили разорвать 
с ним договор, так как, по их мнению, 
вверенную территорию фермер исполь-
зовал нерационально. К такому выводу 
акимат Абайского района пришел после 
результатов космомониторинга. Между 
тем, как отмечает сам крестьянин, с про-
веркой на поле к нему не приезжал ни 
один земельный эксперт.

Первый суд Юрием Шайдулиным был 
проигран, и тогда он подал на апелля-
цию, заручившись поддержкой юристов. 
Они выявили, что космомониторинг не 
смог отличить заросшую землю от той, 
что засажена многолетней травой, кото-
рая и была у агрария.

В этот раз, принимая во внимание все 
доводы, суд встал на сторону сельчани-
на.

- Наступил момент истины. Мы выи-
грали суд. Услышали мои доводы и моих 
представителей. Суд принял решение 
отказать в иске акиму Абайского района. 
Космосъемка не является документом 
для права расторжения договоров. Это 
просто выявление фактов неиспользо-
ванной земли. Но эти факты работники 
акимата должны доказывать, они должны 
выезжать на поля, присутствовать лично. 

Они должны узнавать нужды крестьян, 
что они делают и в чем нуждаются. А 
голословные обвинения по фотографиям 
- это не доказательства, - сказал фермер, 
выступив в социальных сетях. 

Между тем, как выяснилось, право при-
нудительного изъятия земельных участ-
ков с этого года принадлежит лишь пред-
ставителям департамента по управлению 
земельными ресурсами, а не акиматам. 

В разговоре с руководителем депар-
тамента по управлению земельными 
ресурсами Арманом Лямбековым мы 
выяснили, в каких случаях земля у арен-
датора изымается и насколько правиль-
но работает космический мониторинг.

Как рассказал собеседник «ИК», по-
следние четыре года государственный 
контроль за использованием земель осу-
ществлялся местными исполнительны-
ми органами, но такой вид деятельности 
показал свою неэффективность.

- Акимы районов, предоставляя участ-
ки, заключают договоры с фермерами, а 
потом сами же ее отбирают. Возникает 
конфликт интересов. Поэтому на ре-

спубликанском уровне было решено 
централизовать вертикаль госконтроля 
за землей. С января этого года его осу-
ществляет наш департамент, который 
напрямую подчиняется Комитету по 
управлению земельными ресурсами 
Министерства сельского хозяйства. В 
скором времени в сельских районах 
также откроются штатные единицы для 
наших инспекторов, - сообщил А. Лям-
беков.

По его словам, согласно Земельному 
кодексу, участок можно принудитель-
но изъять, если он не используется по 
назначению в течение года. Что же ка-
сается функций космического монито-
ринга, то руководитель департамента 
подчеркнул, что это новшество требует 
доработки. Примером неверной съемки 
стал случай с абайским фермером, когда 
многое не было учтено. 

- В целом все вопросы, касающиеся 
использования земельных участков, ре-
гулируются Земельным кодексом, а зна-
чит, это наша прерогатива, - подчеркнул 
Арман Лямбеков.

Руководитель департамента также 
рассказал, в каком случае участок счита-
ется неиспользуемым - с момента вруче-
ния инспекторами предписания. И тогда 
же налагается штраф, а налог на землю 
сразу увеличивается в 20 раз. 

 В настоящее время проведение го-
сударственного контроля ограничено 
мораторием, поскольку практически 
все фермеры являются руководителями 
ТОО и индивидуальными предпринима-
телями. 

- В связи с этим для активизации рабо-
ты утверждены рекомендации по опре-
делению понятия «массовая угроза» для 
проведения госконтроля по вопросам 
нерационального использования сель-
скохозяйственных земель. Однако до 
сих пор со стороны департамента ни од-
ной проверки не было, - отмечает Арман 
Лямбеков.

Как фермер чуть земли не лишился
Акимат Абайского района решил отобрать участок, на котором работал крестьянин

СИТУАЦИЯ

ПРАВО ПРИНУДИТЕЛЬНОГО 
ИЗЪЯТИЯ ЗЕМЕЛЬНЫХ 
УЧАСТКОВ С ЭТОГО ГОДА 
ПРИНАДЛЕЖИТ ЛИШЬ 
ПРЕДСТАВИТЕЛЯМ 
ДЕПАРТАМЕНТА 
ПО УПРАВЛЕНИЮ 
ЗЕМЕЛЬНЫМИ РЕСУРСАМИ, 
А НЕ АКИМАТАМ.
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По достижении какого возраста 
можно обращаться за назначением 
пенсии женщинам, начиная с января 
2022 года? Как учитывается стаж 
работы и какой максимальный 
размер дохода засчитывается? Эти 
вопросы - одни из самых частых, 
с которыми на «горячую линию» 
редакции обращаются читатели.

Ответили на них в департаменте Комитета 
труда, социальной защиты и миграции.

- Назначение пенсионных выплат по возра-
сту женщинам, согласно действующему зако-
нодательству, производится с 1 января 2022 
года по достижении 60,5 лет.

Для исчисления пенсионных выплат по 
возрасту трудовой стаж учитывается за пери-
од до 1 января 1998 года, так как после этого 
в Казахстане была введена накопительная си-
стема.

При исчислении государственной базовой 
пенсионной выплаты учитываются и трудо-
вой стаж, выработанный до 1 января 1998 
года, и период после 1 января 1998 года, за 
который осуществлялись обязательные пен-
сионные взносы.

Доход для исчисления выплат по возрасту 
не может превышать размера 46-кратного 
месячного расчетного показателя, установ-
ленного на соответствующий финансовый 
год законом о республиканском бюджете. С 
1 января 2022 года его размер составляет 140 
898 тенге. 

С учетом повышения размера МРП с 1 
апреля 2022 года, который составил 3180 
тенге, максимальный доход, учитываемый 
для исчисления размеров вновь назначенных 
пенсионных выплат по возрасту, составит 146 
280 тенге, - сообщила руководитель отдела 
пенсионного и социального обеспечения № 1 
департамента Ляззат Жакебаева.
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Б. Хасенова: Согласно ст. 83 Консти-
туции Республики Казахстан прокурату-
ра от имени государства осуществляет 
в установленных законом пределах и 
формах высший надзор за соблюдением 
законности на территории Республики 
Казахстан, представляет интересы го-
сударства в суде и от имени государства 
осуществляет уголовное преследование.

И. Ким: Прокуроры управления по 
защите общественных интересов осу-
ществляют надзор за законностью де-
ятельности государственных органов, 
принимаемых ими актов и решений, су-
дебных актов, вступивших в законную 
силу, исполнительного производства, 
осуществляют представительство инте-
ресов государства в судах по граждан-
ским, административным делам и делам 
об административных правонарушениях.

Прокуроры принимают участие при рас-
смотрении гражданских дел, затрагиваю-
щих интересы государства, когда требуется 
защита общественных интересов или лиц, 
которые в силу физических, психических 
и иных обстоятельств не могут самостоя-
тельно осуществлять их защиту, неограни-
ченного круга лиц, общества и государства, 
если это необходимо для предотвращения 
необратимых последствий для жизни, здо-
ровья людей либо безопасности Республи-
ки Казахстан, когда это признано необходи-
мым судом, возбужденным по инициативе 
прокурора, о лишении родительских прав, 
об оспаривании законности нормативного 
правового акта, о помещении несовершен-
нолетнего в специальную организацию об-
разования для детей с девиантным поведе-
нием или организацию с особым режимом 
содержания.

Кроме участия в этих делах, проверяем 
законность вынесенных по ним судебных 
актов, принимаем участие в пересмотре 
решений первой инстанции в апелляции.

Отвечает прокурор
Фархат КИНЖИТАЕВ, 
Станислав ПЕСНЕВ

Мнение о том, что человек в погонах - это обязательно преследование и наказание, а суд только осуждает, 
давно устарело. Правоохранительные органы переходят на сервисную модель работы. И над всеми ними - 
прокуратура, которая, как и прежде, обеспечивает надзор за соблюдением законности в различных сферах. 
Мы решили приоткрыть завесу тайны над деятельностью этого важного органа и сотрудников его различных 
подразделений. Сегодня на вопросы «ИК» и читателей, обратившихся на «горячую линию», отвечают 
заместитель начальника управления по защите общественных интересов прокуратуры Карагандинской 
области Ирина КИМ, прокурор управления по защите общественных интересов Айнур МЫСАЕВА и старший 
помощник прокурора области по связям со СМИ Батима ХАСЕНОВА.
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Главная цель 
модернизации 
политической системы, 
инициированной 
Главой государства, 
- демократизация 
и стремление к 
народовластию. Как 
отметили участники 
обсуждения, в этом 
цели обращения Касым-
Жомарта Токаева к 
народу перекликаются 
с программными 
ориентирами Народной 
партии Казахстана, 
гласящими, что все 
стремления и действия 
партии направлены на 
защиту прав и интересов 
каждого гражданина 
нашей страны, повышение 
благосостояния 
казахстанцев, подлинное 
народовластие.

Как отметил Президент РК, 
для повышения доверия граждан 
к государственным ведомствам 
особое внимание необходимо уде-
лить органам представительной 
власти: «В рамках политической 
модернизации маслихаты должны 
стать ключевым звеном местного 
самоуправления». Таким образом, 
Глава государства будет назначать 
акимов областей и городов респу-
бликанского значения с учетом 
обсуждения в маслихатах. Это хо-
рошая новость, потому что в мас-
лихатах региона и Караганде есть 
представители НПК, имеющие 
депутатский мандат. В Балхаше 
председатель городского филиала 
НПК также является депутатом 

Балхашского городского масли-
хата. Кроме того, председатель 
молодежного крыла областного 
партийного комитета входит в Об-
щественный совет области. Также 
члены партии вошли в обществен-
ные советы Караганды и Балхаша. 
Это позволяет не только активно 
поднимать имеющиеся проблемы, 
но и более эффективно решать их. 

Благодаря обращениям наших 
депутатов маслихатов Министер-
ство обороны вышло с ходатай-
ством о включении г. Шахтинска 
в «перечень местностей, подвер-
гнутых экологическому и ради-
ационному загрязнениям», что 
позволит вернуться к льготному 

исчислению выслуги лет в период 
службы в Шахтинске; достигнуто 
решение по г. Жезказгану о про-
ведении программы реновации 
(вместо реквизиции - по домам, 
подлежащим сносу); возобновле-
но досудебное расследование по 
факту интернет-мошенничества 

по микрокредитам в гг. Алматы и 
Уральске; решена проблема сла-
бого напряжения электроэнергии 
в домах.

Кроме того, в результате дея-
тельности членов НПК в Обще-
ственном совете Караганды устра-
нены негативные последствия 
капремонта кровли по госзаказу в 
квартирах жильцов по адресу: пр. 
Назарбаева, 5; внедрено использо-
вание приподнятого пешеходного 
перехода; применено на практике 
и заложено в бюджет 2022 года 
размещение гобопроекции пеше-
ходного перехода (в виде светово-
го изображения).

В Послании уделяется боль-

шое внимание роли граждан-
ского общества в жизни страны. 
«Ключевая цель политической 
модернизации страны - повыше-
ние роли граждан в управлении 
государством, в том числе через 
электоральные процессы». Следу-
ет отметить, что НПК принимала 
участие во всех выборных кампа-
ниях, проходящих в стране, и Ка-
рагандинский областной филиал 
активно участвовал в выборных 
процессах. Проводились агита-
ционная работа среди населения, 
встречи с представителями граж-
данского общества, общественни-
ками города и области. Представи-
тели НПК и партийного филиала 
участвовали в выборах в качестве 
наблюдателей, следя за чистотой 
голосования на избирательных 
участках. Реформы коснутся и 
выборного процесса. Как указал 
Глава государства: «Необходимо 
также законодательно оформить 
деятельность наблюдателей. Этот 
институт выступает неотъемле-
мым элементом транспарентных 
выборов». 

Выборность сельских акимов 
- первая ласточка в демократиза-
ции, позволяющая самостоятель-
но избирать народу своих акимов. 
В Карагандинской области 165 
сельских округов, от НПК бал-
лотировалось 20 кандидатов в 20 
сельских округах. Карагандин-
ский филиал будет продолжать и 
далее активное участие в выбор-
ных процессах, предлагая своих 
кандидатов на пост сельских аки-
мов, учитывая мнение жителей 
этих районов.

Большой отклик у партийцев 
вызвало предложение Президен-
та о необходимости ужесточения 
наказания за насилие в отношении 
женщин и детей. На протяжении 
трех лет Карагандинский филиал 
НПК тесно сотрудничает с кризис-
ным центром «Мой дом», в кото-
ром временно проживают жертвы 
домашнего насилия, женщины с 
детьми, оказавшиеся в сложных 
жизненных ситуациях. В рамках 
партийного проекта «Шапағат» 

мы оказываем помощь центру дет-
скими вещами, одеждой для мам, 
игрушками, памперсами, сред-
ствами гигиены и т.п.

Важный вопрос о создании трех 
новых областей также косвенно 
связан с работой Карагандинско-
го партийного комитета. Город 
Жезказган, ранее относившийся к 
Карагандинской области, станет 
самостоятельным областным цен-
тром. Следовательно, предстоит 
партийная работа по созданию 
Жезказганского областного фили-
ала НПК на базе бывшего город-
ского. 

Глава государства подчеркнул: 
«Предложенные инициативы 
существенно изменят полити-
ческую систему и администра-
тивно-территориальное устрой-
ство страны. Для их реализации 
потребуется внести изменения 
в более чем 30 статей Конститу-
ции. Кроме того, до конца года 
нужно будет принять свыше 20 
законов». Народная партия Казах-
стана также инициировала пять 
поправок в Конституцию страны, 
касающихся улучшения жизни 
граждан: «земля, ее недра и бо-
гатства принадлежат народу», «о 
пенсионном возрасте», «об ин-
дексации пенсий и пособий», «о 
реальной подотчетности испол-
нительной власти Парламенту», 
«об исключении нормы о нали-
чии положительного заключения 
при внесении законопроектов, 
предусматривающих сокраще-
ние госдоходов или увеличение 
госрасходов». Со своей стороны 
Карагандинский филиал поддер-
живает озвученные предложения 
и в случае принятия поправок 
готов провести разъяснительную 
работу среди населения региона.

Александр ЗЕВАХИН, 
председатель 

Карагандинского 
областного филиала 

ОО «Народная партия 
Казахстана», 

депутат Карагандинского 
областного маслихата

Во благо региона
На собрании актива НПК обсудили Послание Президента 
«Новый Казахстан: путь обновления и модернизации»

«КЛЮЧЕВАЯ ЦЕЛЬ 
ПОЛИТИЧЕСКОЙ 
МОДЕРНИЗАЦИИ 
СТРАНЫ - ПОВЫШЕНИЕ 
РОЛИ ГРАЖДАН 
В УПРАВЛЕНИИ 
ГОСУДАРСТВОМ, В 
ТОМ ЧИСЛЕ ЧЕРЕЗ 
ЭЛЕКТОРАЛЬНЫЕ 
ПРОЦЕССЫ».

Аким Карагандинской области 
Женис Касымбек встретился с 
шахтерами, представителями 
профсоюзных организаций и 
руководством «АрселорМиттал 
Темиртау». Обсуждались все 
острые проблемы: достойный 
труд горняков, обеспечение 
безопасности труда, обновление 
оборудования.

На сегодняшний день по инициативе 
акимата области решается жилищный во-
прос шахтеров и металлургов. Стартова-
ла специальная ипотечная программа. 61 
семья уже оформила льготную ипотеку. 
Еще 60 - на стадии сбора документов. Ис-
полнение требований коллективов «Арсе-

лорМиттал Темиртау», принятых согла-
сительной комиссией после трагедии на 
шахте «Абайская», остается на контроле.

Женис Касымбек отметил, что опреде-
ленная работа идет. Но продолжают по-
ступать обращения от шахтеров. Работ-
ники по-прежнему жалуются на условия 
труда под землей.

О том, что уже сделано, доложил ис-
полнительный директор «АрселорМит-
тал Темиртау» Алишер Абенов. По его 
словам, из всех требований остались 
четыре пункта долгосрочного характера, 
связанные с обеспечением безопасности 
и обновлением оборудования. Вопросы с 
повышением заработной платы решены. 
Началось обновление устаревшего ра-
бочего транспорта: из запланированных 

на этот год 56 автобусов на линию уже 
вышли 12, поставка еще 14 ожидается в 
ближайшее время.

Для ликвидации дефицита кадров еже-
месячно на предприятия угольного де-
партамента принимают порядка 120-130 
человек.

- У компании есть обязательства, кото-
рые должны быть выполнены полностью. 
Наши встречи продолжатся до тех пор, 
пока мы не добьемся исполнения всех во-
просов, поднятых шахтерскими коллекти-
вами, - сказал Женис Касымбек.

Пресс-служба акима области

АКТУАЛЬНО

До полного выполнения 
обязательств

ПРОДОЛЖАЮТ ПОСТУПАТЬ 
ОБРАЩЕНИЯ ОТ ШАХТЕРОВ. 
РАБОТНИКИ ПО-ПРЕЖНЕМУ 
ЖАЛУЮТСЯ НА УСЛОВИЯ 
ТРУДА ПОД ЗЕМЛЕЙ.

С учетом эпидситуации в очередной раз 
пересмотрены карантинные меры

Не испортить 
праздник
Светлана СВИЧ

 Последние звонки в школах 
и вручение дипломов в 
вузах в этом году пройдут 
в традиционном формате. 
Родителям можно приходить 
на торжественные линейки, а 
выпускникам - собираться в 
актовых залах всем потоком. 
Такое решение принял главный 
государственный санитарный 
врач страны.

Антиковидные ограничения продол-
жают отменяться благодаря стабильной 
эпидемиологической ситуации. 

- За два года мы пережили пять подъемов 
заболеваемости коронавирусной инфек-
цией, которые длились от одного месяца 
до трех, при этом каждый последующий 
период был выше предыдущего, - рас-
сказал руководитель департамента санэ-
пидконтроля по Карагандинской области 
Юрий Залыгин. - Своевременно прове-
денные профилактические и противоэпи-
демические мероприятия способствовали 
снижению темпов распространения КВИ 
и недопущению перегрузки системы 
здравоохранения. На сегодня отмечается 
стабилизация эпидситуации, Карагандин-
ская область находится в «зеленой» зоне, в 
сутки регистрируется один новый случай 
КВИ. Однако это не означает, что панде-
мия коронавирусной инфекции закон-
чилась. Так, в китайском Шанхае сейчас 
введен полный локдаун из-за распростра-
нения нового штамма «Стелс-омикрон», 
с каждым днем количество заболевших 
увеличивается. В нашей стране новый 
штамм пока не обнаружен. Мы пришли к 
таким показателям благодаря вакцинации 
- прививки сформировали коллективный 
иммунитет. Сейчас наша цель - удержать 
эти показатели и не допустить повторения 
ситуации. 179 241 человек прошел ревак-
цинацию третьей бустерной дозой для 
повышения иммунитета. Для достижения 
коллективного иммунитета должно быть 
привито не менее 80% жителей области, 
поэтому мы продолжаем призывать насе-
ление к вакцинации и ревакцинации. 

 С учетом эпидситуации в очередной 
раз были пересмотрены карантинные 
меры. В настоящее время практически 
все ограничения сняты, за исключением 
обеспечения масочного режима в меди-
цинских организациях и запрета на по-
сещение больных в стационарах. Приня-
то решение в организациях образования 
всех форм собственности и ведомствен-
ной принадлежности разрешить про-
ведение массовых мероприятий - куль-
турных, воспитательных, внеклассных 

и родительских собраний и других. В 
школах и детских садах снова можно 
проводить утренники и концерты с объ-
единением классов и групп. В общежи-
тия разрешено заселять всех студентов, 
в том числе не прошедших вакцинацию 
от КВИ. Кроме того, исключено требо-
вание об обязательном использовании 
приложения «Ashyq». Вышеуказанные 
ограничения могут вернуться только при 
переходе области в «красную» зону.

 Если с коронавирусной инфекцией си-
туация пока стабильная, то сезон острых 
респираторных вирусных инфекций и 
гриппа еще не закончился. С начала эпид-
сезона (с октября прошлого года) в обла-
сти зарегистрированы 41 090 случаев 
ОРВИ, из них удельный вес заболевших 
детей до 14 лет - 52%, а также 37 случа-
ев лабораторно подтвержденного гриппа 
типа А и В. Параллельно циркулируют 
риновирус, парагрипп и РС-вирус. 

 - С наступлением теплых дней у нас 
начинается сезон заболевания острыми 
кишечными инфекциями, - продолжил 
главный санитарный врач. - В этом году 
у жителей нашей области стали чаще 
регистрировать инфекции и отравления 
- 328 случаев, что больше аналогичного 
периода прошлого года. При этом более 
80% составляют дети до 14 лет. Впереди 
майские праздники, которые традицион-
но сопровождаются массовым выездом 
населения на природу. Чтобы не испор-
тить праздник, не стоит забывать о риске 
кишечных инфекций и отравлений. Мы 
рекомендуем при приобретении скоро-
портящихся продуктов - молочных и 
колбасных изделий, готовых салатов, 
кондитерских изделий с кремом и т.д. - 
обращать особое внимание на дату из-
готовления, сроки и условия хранения. 
Не следует покупать продукты сомни-
тельного качества, которые продают на 
стихийных рынках, в неустановленных 
местах, приобретать готовую пищу в 
открытых уличных ларьках. Для питья 
рекомендуем использовать бутилиро-
ванную или кипяченую воду, предохра-
нять пищу от контакта с насекомыми, 
грызунами и т.д. Овощи и фрукты необ-
ходимо мыть чистой проточной водой и 
обдавать кипятком. Готовясь к выезду на 
природу, заранее позаботьтесь о питании 
детей с учетом отсутствия условий хра-
нения продуктов. При появлении первых 
признаков заболевания не занимайтесь 
самолечением и немедленно обращай-
тесь за медицинской помощью. 

Наталья ФОМИНА

Единый расчетный центр 
коммунальных услуг 
(ЕРЦКУ) попал в поле зрения 
антимонопольного департамента.

Ни для кого не секрет, что отпускной та-
риф на коммунальные услуги для потре-
бителей формируется с учетом множества 
факторов. Здесь учитываются и стоимость 
материалов, сырья и стратегических това-
ров (газ, мазут, уголь, электроэнергия, по-
купная вода и прочее), и протяженность 
сетей, и траты на их содержание, и зарпла-
ты сотрудникам, и многое другое. В том 
числе в тариф входят и услуги сторонних 
организаций - например транспортные 
или биллинговые.

Последние в данном случае - это сбор 

информации об использовании комму-
нальных услуг, их тарификация, выстав-
ление счетов абонентам и обработка пла-
тежей и так далее. Одной из компаний, 
которая их оказывает для наших субъ-
ектов естественных монополий (таких 
как ТОО «Қарағанды Жылу Сбыт», ТОО 
«Қарағанды Су» и другие), является ТОО 
«Единый расчетный центр коммуналь-
ных услуг». Субъект естественных мо-
нополий заключает с ЕРЦКУ договор на 
оказание биллинговых услуг. Последние 
выставляют им счет на определенную 
сумму, которую в дальнейшем комму-
нальное предприятие включает в отпуск-
ной тариф. Тем самым за услуги ЕРЦКУ 
по факту платят сами потребители - мы 
с вами.

И все бы ничего, но выяснилось, что 
расценки ЕРЦКУ необоснованно в разы 

завышены. Это стало известно в ходе 
проведения анализа биллинговых услуг 
с 2018-го по 2021 год департаментом 
Агентства по защите и развитию конку-
ренции РК.

- По итогам анализа установлено, что 
ТОО «Единый расчетный центр комму-
нальных услуг», затраты которого вклю-
чены в тарифы субъектов естественных 
монополий, получает прибыль, в разы 
превышающую его затраты. В итоге это 
влияет на отпускной тариф для потреби-
телей Карагандинской области, - сообщи-
ла руководитель департамента Таншол-
пан Жанабаева.

По итогам анализа в действиях ЕРЦКУ 
были выявлены признаки нарушения кон-
курентного законодательства РК в части 
установления, поддержания монопольно 
высоких или низких цен на биллинговые 
услуги. На основании этих фактов анти-
монопольный департамент начал рассле-
дование в отношении ТОО «ЕРЦКУ». О 
его результатах будет сообщено дополни-
тельно.

СИТУАЦИЯ

Что в биллинге моем?
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Максим Иванов 
(Шахтинск): В установ-
ленный шестимесячный 

срок не принял наследство от до-
чери, так как проживаю в другом 
городе, юридически неграмотен. 
Очень тяжело перенес потерю 
родного человека, при этом в силу 
пенсионного возраста не было 
возможности приехать в другой 
город для открытия наследства и 
получения свидетельства о смер-
ти. В связи с этим вопрос: как вос-
становить срок принятия наслед-
ства после смерти дочери? 

Ответ прокурора: Согласно 
пункту 1 статьи 1072-2 Граж-
данского кодекса РК, наследство 
может быть принято в течение 
шести месяцев со дня открытия 
наследства. 

По заявлению наследника, 
пропустившего установленное 
время, суд может восстановить 
этот срок и признать его приняв-
шим наследство, если наследник 
пропустил этот срок по уважи-
тельным причинам и при усло-
вии, что наследник обратился в 
суд в течение шести месяцев по-
сле того, как причины пропуска 
этого срока отпали.

Согласно пункту 1 статьи 8 
Гражданского кодекса РК граж-
дане и юридические лица по сво-
ему усмотрению распоряжаются 
принадлежащими им граждан-
скими правами, в том числе пра-
вом на их защиту. 

Уважительность причин пропу-
ска срока для принятия наследства 
определяется судом в зависимо-
сти от конкретных обстоятельств 
дела. Восстановление пропущен-
ного срока для принятия наслед-
ства имеет юридическое значение, 
так как иначе заявитель не может 
оформить и принять наследство 
после смерти дочери. 

Доводы заявителя заслужива-
ют внимания, поскольку Макси-
мом Ивановым срок пропущен 
по уважительной причине: он 
юридически неграмотен, нахо-
дился в отчаянном состоянии по-
сле смерти дочери, единственно-
го близкого человека. При таких 
обстоятельствах ему необходимо 
обратиться в суд с заявлением о 
восстановлении пропущенно-
го срока принятия наследства с 
приложением всех документов 
и изложением уважительности 
причин пропуска срока. 

Айжан Сабирова 
(Абай): Дом, в котором я 
проживаю, на основании 

ордера в 1976 году выдан маме. В 
ордере указан состав семьи. Роди-
тели умерли в разные годы, оста-
лась проживать со своей семьей. 
Как зарегистрировать за собой 
право собственности, если роди-
тели в свое время не узаконили 
проживание, на руках имеются 
ордер, свидетельства о смерти ро-
дителей, квитанции об уплате на-
логов и коммунальных услуг?

Ответ прокурора: В силу 
пункта 1 статьи 240 Граждан-
ского кодекса РК гражданин или 
юридическое лицо, не являюще-
еся собственником имущества, 
но добросовестно, открыто и не-
прерывно владеющее как своим 
собственным недвижимым иму-
ществом в течение семи лет либо 
иным имуществом не менее пяти 
лет, приобретает право собствен-
ности на это имущество (при-
обретательная давность). Право 
собственности на недвижимое 
и иное имущество, подлежащее 
государственной регистрации, 
возникает у лица, приобретшего 
это имущество в силу приобре-
тательной давности с момента 
такой регистрации. Из указанной 
нормы закона следует, что для 
приобретения права собствен-
ности в силу давностного вла-
дения необходимы следующие 
условия: истечение давностного 
срока (7 лет для недвижимого 
имущества), добросовестность, 
открытость и непрерывность 
владения имуществом. 

Указанные в норме права ус-
ловия Айжан соблюдены. Посто-
янное проживание Айжан с чле-
нами своей семьи в данном доме 
с 1976 года (непрерывность), 
открытое владение ею домом 
могут быть подтверждены по 
показаниям свидетелей, которые 
проживали рядом. Со стороны 
Айжан усматривается добросо-
вестность владения, поскольку 
установлено, что она несет бре-
мя содержания дома, оплачивает 
коммунальные услуги, регуляр-
но производила текущие ремон-
ты, ведет хозяйство по дому.

Таким образом, Айжан может 
обратиться в суд с иском о при-
знании права собственности на 
квартиру по приобретательной 
давности.

Ульяна Сечина (Те-
миртау): У меня несо-
вершеннолетние дети, с 

мужем брак расторгнут. Обещал 
платить вовремя определенную 

сумму, но уже полгода ничего 
не пересылает. В суд не обраща-
лась, денег на адвоката нет.

Ответ прокурора: Согласно 
ст. 138 Кодекса РК «О браке (су-
пружестве) и семье» родители 
обязаны содержать своих несо-
вершеннолетних детей. Порядок 
и форма предоставления содер-
жания несовершеннолетним де-
тям определяются родителями 
самостоятельно.

В случае, если родители до-
бровольно не предоставляют 
средства на содержание своим 
несовершеннолетним детям, а 
также совершеннолетним детям, 
обучающимся в системе общего 
среднего, технического и про-
фессионального, послесреднего 
образования, в системе высше-
го образования по очной форме 
обучения в возрасте до двадцати 
одного года, эти средства с них 
взыскиваются в судебном поряд-
ке.

В соответствии со ст. 139 
при отсутствии соглашения об 
уплате алиментов, средства на 
несовершеннолетних детей взы-
скиваются судом с их родителей 
ежемесячно в размере: на одно-
го ребенка - одной четверти, на 
двух детей - одной трети, на трех 
и более детей - половины зара-
ботка и (или) иного дохода роди-
телей. Размер этих долей может 
быть уменьшен или увеличен су-
дом с учетом материального или 
семейного положения сторон и 
иных заслуживающих внимания 
обстоятельств.

При отсутствии соглашения 
родителей об уплате алиментов 
на несовершеннолетних детей и 
в случаях, когда взыскание али-
ментов в долевом отношении к 
заработку и (или) иному доходу 
родителя невозможно, затрудни-
тельно или существенно нару-
шает интересы одной из сторон, 
суд вправе определить размер 
алиментов, взыскиваемых еже-
месячно в твердой денежной 
сумме или одновременно в долях 
и  твердой денежной сумме.

К таким случаям относятся взы-
скание алиментов с родителей, 
имеющих нерегулярный, меняю-
щийся заработок и (или) иной до-
ход, либо если родитель получает 
заработок и (или) иной доход пол-
ностью или частично в натуре.

Лицо, имеющее право на по-
лучение алиментов, вправе обра-
титься в суд с заявлением о взы-
скании алиментов независимо от 
срока, истекшего с момента воз-
никновения права на алименты, 
если таковые не выплачивались 
ранее по соглашению. Алимен-
ты присуждаются с момента 
обращения в суд. Алименты за 
прошедший период могут быть 
взысканы в пределах трехлетне-
го срока с момента обращения в 
суд, если судом будет установ-
лено, что до обращения в суд 
принимались меры к получению 
средств на содержание, но али-
менты не были получены вслед-
ствие уклонения бывшим мужем 
от их уплаты.

Меруерт Тлеуберге-
нова (Караганда): Я 
обратилась в суд с ис-

ком о взыскании большой суммы 
денег, что мне сделать, чтобы до 
рассмотрения дела должник не 
продал имущество и не снял со 
счета все деньги?

Ответ прокурора: Согласно 
ст. 155 ГПК по заявлению лиц, 
участвующих в деле, сторон ар-
битражного разбирательства суд 
может принять меры к обеспече-
нию иска во всяком положении 
дела, если непринятие таких мер 
может затруднить или сделать 
невозможным исполнение реше-
ния суда.

Заявление об обеспечении иска 
рассматривается и разрешается 
судьей в день вынесения опре-
деления о возбуждении граж-
данского дела, если оно было 
приложено к иску или об этом 
указано в иске. В остальных слу-
чаях заявление об обеспечении 
иска разрешается судьей в день 
его поступления в суд. Заявление 
об обеспечении иска рассматри-
вается и разрешается судьей без 
извещения лиц, участвующих в 
деле, сторон арбитражного раз-
бирательства, без проведения 
судебного заседания. По резуль-
татам рассмотрения заявления 
судья выносит определение об 
обеспечении иска с указанием 
обеспечительной меры, пред-
усмотренной статьей 156 насто-
ящего кодекса, или об отказе в 
удовлетворении заявления.

Суд решил. А дальше?
- Редко, но случаются отмены судебных 

решений по уголовным делам. А по граж-
данским были такие факты? 

И. Ким: Да, такие факты есть. Например, в 
этом году по нашему апелляционному ходатай-
ству защищены материальные интересы госу-
дарства на сумму свыше 70 миллионов тенге. 
Суд апелляционной инстанции удовлетворил 
наши требования.

А. Мысаева: Суть дела: для наладки про-
изводственной линии одному юридическому 
лицу был выделен государством грант на 200 
млн тенге. Однако ТОО не смогло отчитаться 
об использовании денежной суммы по целево-
му назначению. Поэтому Министерство инду-
стрии и цифрового развития обратилось к ним 
с иском о возврате части неиспользованного 
гранта в размере 70 миллионов тенге. Эконо-
мический суд взыскал с ТОО всего 6 миллио-
нов тенге. С этим прокуратура не согласилась. 
Внесли апелляционное ходатайство, которое 
и было удовлетворено. Неиспользованные по 
назначению деньги будут возвращены государ-
ству.

И. Ким: К сожалению, случаются момен-
ты, когда из-за неправильного определения и 
выяснения обстоятельств, имеющих значение 
для дела, или их недоказанности, применения 
не тех норм материального и процессуального 
права суд выносит неправосудное решение.

Конечно, при установлении таких обстоя-
тельств мы реагируем - вносим апелляционное 
ходатайство. А уже апелляционная инстанция 
проверяет наши доводы на предмет их закон-
ности и обоснованности. 

 - Исходя из вашей личной практики, ка-
кие нюансы встречаются среди бракоразво-
дных процессов, раздела имущества, опре-
деления места жительства детей?

И. Ким: В соответствии со ст. 19 Кодекса 
«О браке (супружестве) и семье» расторжение 
брака в судебном порядке происходит тогда, 
когда у супругов имеются несовершеннолетние 
дети, между супругами не достигнуто согласие 
о расторжении брака, либо один из супругов 
уклоняется от расторжения брака (супруже-
ства), наличия имущественных и иных претен-
зий супругов друг к другу. Суд чаще всего при-
нимает меры к примирению супругов, дает им 
время подумать. Благодаря этой работе очень 
много исков разрешается на стадии подготовки 
дела к рассмотрению. Многие конфликты меж-
ду супругами урегулированы с помощью меди-
аторов. Если говорить о статистике, то каждый 
четвертый супруг передумывает разводиться.

Если говорить о прокуратуре, то эта катего-
рия дел не является обязательной для нашего 
участия. 

- Продолжая тему детей, нельзя не затро-
нуть вопрос об уплате алиментов. Много ли 
неплательщиков? Как вы с ними работаете?

Б. Хасенова: Это очень актуальный вопрос. 
На постоянном контроле - работа уполномо-
ченных органов и судебных исполнителей. В 
основном алименты не платят неработающие. 
Устроиться самостоятельно на работу они не 
могут, поэтому проводятся совместные ме-
роприятия по их трудоустройству. Так, через 
органы занятости трудоустроено более 400 
должников. Другая категория должников, кото-
рые работают, но не содержат своих детей. В 
таких случаях направляется исполнительный 
документ работодателю. С прошлого года на 
рабочее место должников направлено больше 
500 документов для принудительного удержа-
ния алиментов. 

Злостных неплательщиков привлекаем к ад-
министративной и уголовной ответственности. 
Назначено административное наказание 217 
должникам, 21 привлечен к уголовной ответ-
ственности. Это эффективные профилактиче-
ские меры. 

- Сложно ли взыскать алименты?
И. Ким: Этот вопрос стороны тоже решают 

между собой. В принципе, особых проблем в 
рассмотрении таких споров нет, потому что Ко-
дексом «О браке (супружестве) и семье» четко 
определен порядок обращения в суд. В случае, 
если между родителями не достигнуто согла-
сие о содержании ребенка, то они обращаются 
в суд, выносится решение. Размер алиментов 
тоже предусмотрен: 1/4, 1/3, 1/2 дохода - в за-
висимости от количества детей. Если решение 
не обжалуется, то оно предъявляется на испол-
нение. А там уже действует судебный исполни-
тель - выясняет доход, сведения об имуществе 
и т.д. В случае, если должник уклоняется от 
исполнения алиментных обязательств - при-
влекается к административной или уголовной 
ответственности.

- Президент сейчас говорит о том, что бла-
гополучие народа, повышение благосостоя-
ния населения превыше всего. В этой связи 
как решается проблема долгов по зарплате в 

хозяйственных субъектах? Проблема сейчас 
не такая, как в 90-х годах, но факты есть. 

И. Ким: Этот вопрос на контроле постоянно. 
В начале 2021 года долг по заработной плате 
перед 462 сотрудниками 14 предприятий обла-
сти составлял 184,4 млн тенге. Область была 
антилидером по стране. Мерами координации 
своевременно и оперативно реагируем на по-
ступающие сигналы. В соответствии с законом 
виновных лиц привлекаем к ответственности. 
Как результат, задолженность снижена более 
чем в 10 раз, с 184 млн тенге до 11,2 млн. Эту 
работу будем продолжать.

- Человек травмировался на производ-
стве, а работодатель пытается с ним догово-
риться, чтобы оформили это не как произ-
водственную травму, а как бытовую. Такие 
случаи нередки. Каков надзор за законно-
стью в сфере трудовых нарушений? 

А. Мысаева: Законодательством конкретно 
предусмотрено, что в случае, если такое собы-
тие произошло, предприятие должно ставить в 
известность уполномоченные органы, состав-
лять соответствующие акты. В данном случае 
сотрудник, если его принуждают, всегда может 
обратиться либо в вышестоящие органы, либо 
в прокуратуру. Потому что это в дальнейшем 
влечет последствия. Сейчас стороны могут и 
договориться, а в дальнейшем последствия мо-
гут быть необратимые - инвалидность и т.д. И 
поскольку это будет не связано с выполнением 
профессиональных обязанностей, пострадав-
ший в дальнейшем может лишиться соответ-
ствующих пособий и назначений. В любом 
случае каждый работник должен реагировать, 
не идти на поводу. 

Вопросы обеспечения трудовой безопасно-
сти постоянно на контроле. К примеру, проку-
ратурой области проведена проверка работы 
крупных градообразующих предприятий с тя-
желыми условиями труда.

Проверено 5 градообразующих предприя-
тий. В ходе проверки выявлено более 5 тысяч 
нарушений трудового законодательства, про-
мышленной и противопожарной безопасности, 
санитарных требований.

Кроме того, на шахтах и рудниках не уста-
новлена система позиционирования (охваты-
вает всю зону подземных горных выработок 
и контролирует работу на опасных участках, 
определяет местонахождение работников).

Имеются нарушения в области промышлен-
ной безопасности, в частности 57 опасных 
технических устройств эксплуатировались 
сверх нормативного срока эксплуатации (без 
соответствующей экспертизы), 198 единиц ос-
новных средств и установок полностью изно-
шены, 3 грузоподъемных механизма не зареги-
стрированы в уполномоченном органе.

По всем выявленным нарушениям внесены 
акты прокурорского надзора. Уже есть резуль-
таты. По нашим мерам к дисциплинарной от-
ветственности привлечено около 70 человек, 
составлено 39 административных протоколов 
(штраф на сумму 12 702 390 тенге), внесены 
изменения в коллективный договор и защи-
щены конституционные права более 28 000 
работников. Проведено заседание коллегии с 
участием руководителей предприятий и акима 
области.

- Соблюдение прав работника начинается 
с заключения трудового договора, об этом по-
стоянно говорят. Но часто этим пренебрегают.

А. Мысаева: Недавно в прокуратуру обла-
сти обратилась бригада рабочих, которая осу-
ществляла подрядные работы. Руководитель 
ТОО обещал заключить с ними трудовые до-
говоры. И вот на протяжении нескольких лет 
они не могут получить положенные выплаты. 
После обращения в прокуратуру возбуждено 
уголовное дело по факту мошенничества в от-
ношении руководителя ТОО. И такие случаи 
не единичны.

- Вопрос возврата неиспользуемых зе-
мельных участков. Люди обращаются, что 
незаконно изымают земельные участки. 

 А. Мысаева: Земельным кодексом пред-
усмотрены сроки и условия освоения предо-
ставленного земельного участка, отраженные в 
договорах купли-продажи или землепользова-
ния (аренды), за нарушение которых предусмо-
трено принудительное изъятие у собственника 
и землепользователя земельного участка, неис-
пользуемого по назначению и неосвоенного.

Использование земельного участка или его 
части с нарушением законодательства Респу-
блики Казахстан влечет ответственность в со-
ответствии с Кодексом Республики Казахстан 
об административных правонарушениях. В 
случаях, если земельный участок использует-
ся с нарушением законодательства Республики 
Казахстан, то он также подлежит принудитель-
ному изъятию.

В указанных случаях принудительное изъя-
тие земельных участков у их собственников и 
землепользователей производится в судебном 
порядке по иску органов, осуществляющих го-
сударственный контроль за использованием и 

охраной земель, по месту нахождения земель-
ного участка.

 Иск о принудительном изъятии земельного 
участка предъявляется после применения мер 
взыскания, предусмотренных Кодексом Респу-
блики Казахстан об административных право-
нарушениях и по истечении срока предписания 
об устранении нарушений требований земель-
ного законодательства Республики Казахстан, 
данного собственнику земельного участка или 
землепользователю.

Мы видим все
 - Административная практика кажется 

довольно мелкой - хулиганство, семейно-бы-
товые, дела о нарушениях ПДД, вождении в 
состоянии алкогольного опьянения и т.д. Но 
случаются и резонансные?

И. Ким: Да, все, наверное, видели публи-
кации с оштрафованным водителем скорой 
помощи. Это вызвало большой обществен-
ный резонанс. В данном случае отреагировала 
прокуратура района имени Казыбек би, и по 
ее протесту постановление о привлечении во-
дителя к административной ответственности 
отменено. 

- То есть прокуратура отреагировала са-
мостоятельно, без обращения гражданина?

Б. Хасенова: В целях своевременного ре-
агирования и устранения нарушенных прав 
ежедневно мониторятся СМИ и соцсети, 
производятся сбор и изучение публикаций и 
сообщений (в печатных, теле-, радио-, интер-
нет-ресурсах и соцсетях) на выявление крити-
ческих публикаций в адрес государственных 
органов и сообщений о нарушенных правах 
граждан. 

Так, при мониторинге социальных сетей 
установлен факт привлечения водителя скорой 
помощи к административной ответственности, 
который вызвал широкий общественный резо-
нанс. Данные сведения переданы в прокурату-
ру района, которая, проверив законность, внес-
ла протест на предмет отмены постановления о 
привлечении к административной ответствен-
ности водителя. По итогам рассмотрения по-
становление отменено, гражданин освобожден 
от административной ответственности ввиду 
отсутствия состава правонарушения.

То есть любой факт, выложенный в соци-
альных сетях, отслеживается с дачей правовой 
оценки. 

Случайных обращений не бывает 
- Как можно подать обращение в прокура-

туру?
И. Ким: В прокуратуре есть группа по ра-

боте с заявителями и по приему обращений. 
Также на сайте прокуратуры действует он-
лайн-приемная. Заявление можно подать в 
любом формате - электронном, бумажном, 
устном. Ежедневно работает канцелярия про-
куратуры области. На официальном сайте есть 
все номера и электронные адреса, куда можно 
направить заявление. Также у прокуратуры 
области есть свои страницы в соцсетях, где 
публикуются результаты надзорной деятель-
ности. Руководители надзорного органа один 
раз в неделю ведут личный прием, на который 
также можно заблаговременно записаться. При 
разрешении обращений всесторонне и объек-
тивно проверяются все изложенные в них до-
воды, фактические обстоятельства, связанные 
с ними. 

- Думаю, к вам поступает немало обраще-
ний, связанных с финансовым мошенниче-
ством. Вроде бы все знают о финпирамидах, 
но все равно попадаются на удочку мошен-
ников. 

Б. Хасенова: В последнее время люди стали 
активно пользоваться интернетом в повседнев-
ной жизни. Мошенники применяют различные 
способы для обмана граждан, все чаще через 
интернет - коммуникации, системы безналич-
ного платежа и интернет-маркетинг. Несмотря 
на предупреждения и печальный опыт по-
страдавших, многие все равно покупаются на 
заманчивые предложения о заработках в ин-
тернете, розыгрышах, распродажах и т.п. в со-
циальных сетях, а также услугах посредников 
по получению госжилья, кредитов, грантов, 
устройству на работу. И забывают о самосохра-
нении, профилактическая работа госорганов 
остается без внимания.

Разработан комплексный план мероприятий, 
созданы специализированные следственно-
оперативные группы с обязательным включе-
нием в их состав сотрудников в IT-сфере. Ши-
роко привлекаются общественность и СМИ в 
профилактическую работу с населением.

Отвечает прокурор Согласно букве закона
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В текущем году 26 старых и 
аварийных домов в Жезказгане 
подлежат сносу, а их жители - пе-
реселению. В прошлом году были 
переселены жители 24 аварийных 
домов, а это 259 квартир. На эти 
цели из бюджета было выделено 1,5 
млрд тенге. В рамках программы 
реквизиции заявку на получение 
компенсации подали 129 собствен-
ников, которым выплачено 883 млн 
тенге. Жильцов, проживающих в 
неприватизированном жилье, пере-
селят в коммунальные квартиры.

Напомним, под программу рек-
визиции попали в основном сбор-
но-щитовые дома, которые в народе 
называют «деревянными». Некото-
рые из них буквально заваливают-
ся от старости. Согласно законода-
тельству, попавшие под программу 
реквизиции дома оцениваются по 
собственной средней рыночной сто-
имости в населенном пункте, в кото-
ром находятся. Стоимость квартиры 
в деревянном доме в разы ниже, чем 
аналогичное жилье в стандартных 
пятиэтажных домах на вторичном 
рынке недвижимости.

Люди, чьи дома подлежат рассе-
лению, жалуются, что начисляемых 
выплат взамен отчуждаемого иму-
щества едва хватит на каморку или 
гараж в черте города. Других реше-
ний, как, например, равноценное 
жилье взамен, акимат не предлагает. 

На прошлой неделе проблемы 
жителей Жезказгана, чьи кварти-
ры намерен реквизировать акимат 
города, поднял депутат Мажилиса 
Парламента РК от Народной партии 
Казахстана Ерлан Смайлов. На пле-
нарном заседании Мажилиса под 
председательством спикера Ерлана 
Кошанова он озвучил депутатский 
запрос в адрес Премьер-министра 
страны Алихана Смаилова.

По словам депутата, он встречал-
ся с жителями вышеуказанных до-
мов летом прошлого года. Прошло 
более полугода, но вопрос жезказ-
ганцев так и не решен. 

- Жители опротестовали в суде 
введение режима ЧС, считая его не-
законным, - сообщил Ерлан Смай-
лов. - Акимат города судится с горо-
жанами и проиграл уже в судах двух 
инстанций. Суд первой инстанции 
по иску жильцов признал решение 

акимата о введении режима ЧС 
незаконным и нарушающим права 
собственников квартир в аварийных 
домах. Акимат города подал апелля-
цию в Карагандинский областной 
суд, но и этот суд вынес вердикт о 
незаконном характере введения ре-
жима ЧС. 

Сейчас, сообщают жильцы, аки-
мат города подал ходатайство о пе-
ресмотре уже имеющихся судебных 
решений в Верховный суд РК. По 
мнению депутатов, тот факт, что 
городская администрация судится с 
жителями, - это нонсенс. 

В запросе, адресованном Пре-
мьер-министру Казахстана Алиха-
ну Смаилову, народные избранники 
от Народной партии Казахстана де-
тально рассказали о проблеме. Пол-
ный текст документа опубликовал 
Е. Смайлов.

«В своем Послании Президент 
открыл дорогу развитию Жезказ-
гана и Улытауского региона, пору-
чив создать Улытаускую область с 
областным центром в городе Жез-
казгане. Это решение принято в 
первую очередь для качественного 
улучшения жизни жителей региона. 

Депутаты Народной партии Ка-
захстана поддерживают эту иници-
ативу, поскольку в регионе и городе 
имеется масса нерешенных острых 
проблем. Одна из таких проблем 
- нерешенные вопросы жильцов 
шестнадцати домов по ул. Байкону-
рова и ул. Абая. Их возмущает, что 
акимат города под вывеской заботы 
о людях стал проводить программу 
реквизиции их квартир вместо про-
граммы реновации.

Для этого акиматом был при-
нят поистине иезуитский ход: 1 
марта 2021 года объявлен режим 
ЧС техногенного характера - мол, 
аварийные дома могут разрушить-
ся, поэтому акимат их изымает, а 
выселяемые жильцы могут полу-
чить компенсацию, которая фак-
тически намного ниже рыночной 
стоимости аналогичного жилья. 

Тут надо понимать, что люди не 
ищут выгоды, они десятилетиями 
живут в своих квартирах и хотят их 
сохранить или получить равноцен-
ную замену. Дома действительно 
ветхие и изжившие свой эксплуа-
тационный срок, но это произошло 

естественным образом, а не в силу 
аварий, выбросов каких-то веществ 
или иных факторов, которые служат 
основанием для введения режима 
ЧС техногенного характера соглас-
но законодательству.

Мы встретились с жителями этих 
домов, подняли этот вопрос в сво-
ем депутатском запросе 1 сентября 
2021 года, прошло более полугода, 
но вопрос жезказганцев так и не ре-
шен. 

Жители опротестовали в суде 
введение режима ЧС, считая его 
незаконным. Акимат города судит-
ся с горожанами и проиграл уже в 
судах двух инстанций. Суд первой 
инстанции по иску жильцов при-
знал решение акимата о введении 
режима ЧС незаконным и наруша-
ющим права собственников квартир 
в аварийных домах. Акимат города 
подал апелляцию в Карагандинский 
областной суд, но и этот суд вынес 
вердикт о незаконном характере 
введения режима ЧС. Сейчас, по 
сообщению жильцов, акимат горо-
да подал ходатайство о пересмотре 
уже имеющихся судебных решений 
в Верховный суд РК. 

В ответ на наш депутатский за-
прос Правительство сообщило, что 
акимат города примет программу 
реновации до конца 2021 года. И 
действительно в ноябре 2021 года 
акиматом города Жезказгана была 
принята программа реновации по 
сносу ветхих и аварийных домов с 
предоставлением квартир в новом 
благоустроенном доме безвозмезд-
но. Жильцы вышеуказанных домов 
обратились в жилищную инспек-
цию и получили разъяснение о 
включении их в программу ренова-
ции на 2021-2025 годы. 

Вместе с тем жильцы многостра-
дальных домов продолжают оста-
ваться в состоянии неопределенно-
сти, и у них остался ряд жизненно 
важных вопросов. 

Например, таких - если они вклю-
чены в программу реновации, то 
почему не снимается режим ЧС? 
Ведь ранее режим ЧС не позволял 
включить их дома в программу ре-
новации. В их домах имеются поме-

щения, не относящиеся к жилому 
фонду, - это магазины с земельными 
участками. Какой порядок предо-
ставления помещений и земельных 
участков будет для них в програм-
ме реновации? Это значимый во-
прос поддержки малого бизнеса. 

Также для жителей важен вопрос 
о том, где они будут жить в период 
между сносом и строительством но-
вого жилья? Кто и как будет контро-
лировать и нести ответственность 
за привлечение инвестора по стро-
ительству новых домов? И главное 
- кто будет отвечать за исполнение 
инвестором своих обязательств по 
своевременному и качественно-
му строительству, подключению к 
инфраструктуре, вводу в эксплуа-
тацию и предоставлению квартир 
взамен снесенных?

Имеются вопросы по програм-
ме реновации жилищного фонда 
в городе Жезказгане и в целом. По 
сообщению акимата, до 2025 года 
подлежат переселению жильцы 137 
аварийных и ветхих домов, из них 
21 дом включен в план уже текуще-
го года. 

Давайте разбираться. В програм-
ме реновации указано 137 домов, 
хотя ранее акимат сообщал о 149 
аварийных и ветхих домах. Куда 
делись еще 12 домов? Также в про-
грамме реновации указано, что в 
городе имеется 166 сборно-щито-
вых домов, из которых в программу 
реновации введены 111. Почему не 
введены другие 55 домов? Кроме 
того, в описании жилищного фонда 
города также в тексте программы 
реновации указан 241 дом 1941-
1950 годов постройки - этим домам 
сейчас от 70 до 80 лет. Не являются 
ли и эти дома ветхими? Если да, то 
почему они не включены в програм-
му? 

Принятая акиматом Жезказгана 
программа реновации не содержит 
четкой и ясной информации, какие 
дома и на каком основании включе-
ны или не включены в программу 
реновации, а также как эта програм-
ма сочетается с программой рекви-
зиции и каков в принципе статус 
последней. 

Таким образом, формально про-
блема решена, а фактически - нет. 

Программа реновации сформу-
лирована в общем виде, без де-
тализации и конкретики. Статус 
программы реквизиции неясен. 
Администрация города судится 
с жителями города, что просто 
нонсенс и с учетом Концепции 
«слышащего государства», и в 

рамках Конституции, где в ста-
тье 3 четко сказано, что «един-
ственным источником государ-
ственной власти является народ».

Кроме того, затягивание вопроса 
оборачивается удорожанием строи-
тельства, и жильцы домов обосно-
ванно опасаются, что строительство 
домов в рамках программы ренова-
ции может оказаться заморожен-
ным.

Жители города Жезказгана с во-
одушевлением приняли решение 
Президента страны о возвраще-
нии статуса областного центра и 
учреждении Улытауской области. 
Это открывает новые социально-
экономические перспективы для 
региона и, в частности, делает бо-
лее привлекательным рынок жилья 
в областном центре, а значит, более 
инвестиционно привлекательным 
строительство новых домов. Этот 
фактор необходимо учитывать аки-
мату города при дальнейшем при-
нятии решений по указанным в дан-
ном запросе домам. 

С учетом всего сказанного фрак-
ция Народной партии Казахстана 
рекомендует Правительству обеспе-
чить включение вышеуказанных до-
мов в программу реновации и пре-
доставление собственникам новых 
равнозначных по площади квартир 
во вновь построенном жилье на 
месте сносимых домов; обеспечить 
предоставление равнозначных по-
мещений и земельных участков 
предпринимателям - владельцам 
магазинов и др. - взамен сносимых; 
обеспечить поиск инвестора и кон-
троль исполнения им всех своих 

обязательств по срокам, качеству 
строительства, вводу в эксплуата-
цию новых домов и предоставле-
нию жилья взамен сносимого; на 
период строительства новых домов 
предусмотреть помощь в поиске 
временного жилья и компенсацию 
за аренду жилья для ожидающих 
окончания строительства; предо-
ставить информацию о реализации 
программы реновации и програм-
мы реквизиции в г. Жезказгане, о 
сроках, статусе и исполнителях, на 
какие дома распространяется ка-
ждая из них (с указанием конкрет-
ных адресов всех домов); обязать 
акимат города Жезказгана провести 
публичные слушания по жилищно-
му фонду города с участием акима 
города и объяснением, какие дома 
входят или не входят в программу 
реновации и по каким основаниям, 
предоставить публично и письмен-
но ответы по их вопросам; обязать 
акимат города Жезказгана внести в 
программу реновации изменения в 
соответствии с требованиями жиль-
цов аварийных и ветхих домов».

Поможет ли это обращение до-
биться справедливости для всех 
и каждого - покажет время. В дан-
ный момент наравне с программой 
реквизиции введена и программа 
реновации, о которой «ИК» рас-
сказывала ранее. С ее помощью за-
просы жезказганцев могли бы быть 
полностью удовлетворены. Однако 
среди застройщиков-инвесторов 
Казахстана желающих поработать в 
Жезказгане пока не нашлось.

Фото автора 
г. Жезказган

СУД ДА ДЕЛО

Неотъемлемое право на жилье
Юлия ПУЛИНА

Акимат требует от жителей аварийных домов соблюсти 
введенный режим ЧС техногенного характера - освободить 
квадратные метры и принять установленные законом 
денежные компенсации. Владельцы отчуждаемого 
имущества добиваются от властей получения взамен него 
равноценного либо справедливых начислений, которых 
хватит на покупку нормальной квартиры. Кто прав - решит 
суд, но заступники у горожан все же есть: депутаты 
Мажилиса Парламента РК сомневаются в законности 
проводимой в Жезказгане программы реквизиции ветхого 
жилья.

Рассматривая расположившие-
ся за стеклами витрин предметы 
старины, вряд ли кто-то может 
представить себе, что они могут 
таить опасность. Оказывается, 
возможно все. Этот вопрос был 
включен в повестку Республи-
канского специализированного 
обучающего онлайн-семинара 
для сотрудников музеев «Научная 
атрибуция музейного предмета в 
генезисе информационного про-
странства XXI века», организо-
ванного Историко-культурным 
центром Первого Президента. 
Говоря о технике безопасности 
и охране здоровья сотрудников и 
посетителей при работе с коллек-
циями, методист Валентина Кут-
луева объяснила: 

- Мы систематизировали неко-
торые сведения о реальных про-
блемах, которые возникают в деле 
музейного хранения и экспони-
рования предметов. В настоящее 
время создается особое направ-
ление в этой сфере. Подобный 
подход в отечественной практи-
ке в настоящее время либо рас-
пространен очень мало, либо не 
присутствует вовсе. При этом во-

просы комплексной безопасности 
персонала являются важными.

Итак, то, что экспонаты могут 
содержать вредные вещества, - 
это факт. Взять, к примеру, пести-
циды и консерванты. Было инте-
ресно узнать, что они содержатся 
в различных препаратах, с помо-
щью которых в прошлом обраба-
тывали музейные предметы и по-
мещения фондов. Среди наиболее 
опасных спикер назвала ДДТ (ин-
сектицид, применяемый против 
комаров, вредителей хлóпка, сое-
вых бобов, арахиса), мышьяковое 
мыло и еще ряд химикатов: 

- Нужно знать, что частицы этих 
веществ фиксируются в пыли или 
пробах воздуха внутри музейных 
помещений спустя десятилетия 
после обработки.

Вниманию участников семи-
нара был также представлен пе-
речень экспонатов, требующих 
особого внимания. И он доста-
точно любопытен. Это минерало-
гические и палеонтологические 
коллекции, чучела животных и 
птиц и головные уборы с их эле-
ментами. Да-да, не только бабуш-
ка Невилла Долгопупса из «Гарри 
Поттера» носила шляпу с чуче-

лом стервятника. В Англии в вик-
торианскую эпоху это был писк 
моды. Также в этом списке зна-
чатся некоторые пигменты, в свое 
время применявшиеся в живопи-
си, настенной росписи, окрашива-
нии текстиля (свинцовые белила, 
зелень Шееле и швейнфуртская 
зелень, неаполитанская желтая, 
ярь-медянка, Поль Веронез, аури-
пигмент, киноварь и т.д.), мине-
ралы и материалы с содержанием 
асбеста, а также металлические 
сплавы и стекло с содержанием 
урана и тория. 

Если говорить конкретнее, то 
хотелось отметить мышьяк. Как 
рассказала Валентина Васильев-
на, этот химический элемент 
можно обнаружить в чучелах, в 
особенности выполненных до 
1956 года, вместе с ртутью - в 
головных уборах конца XVIII - 
начала XIX веков, в предметах 
гардероба и бальных венках из га-
зовой ткани, а также в живописи и 
фрагментах фресок. 

- При анализе одежды и обуви 
была установлена следующая вза-
имосвязь - чем ярче цвет ткани 
либо изделия - тем выше концен-
трация мышьяка, - подчеркнула 
она. 

Свинец, соединения которого 
весьма токсичны, можно встре-
тить в столовых приборах, старых 
детских игрушках, свинцовой 
керамической глазури, в составе 

пигментов, пудры и отбеливаю-
щих кремов конца XIX - начала 
XX века. 

Несколько слов о радиоактив-
ных минералах, содержащих 
уран, торий или оба этих элемен-
та. Они встречаются в качестве 
примесей в различных горных 
породах, в том числе гранитах, 
сиенитах, пегматитах. 

- В качестве примера можно 
привести такой, казалось бы, бе-
зобидный минерал, как чароит, 
являющийся одним из самых по-
пулярных ювелирно-поделочных 
камней. Интенсивно окрашенные 
образцы с темными включениями 
могут содержать радиоактивный 
торий, причем чем крупнее об-
разец - тем выше уровень радиа-
ции. Радиоактивные ископаемые 
встречаются относительно редко. 
Среди известных примеров этого 
явления: останки рыб Девонского 
периода из Северной Шотландии, 
окаменелости Юрского периода 
из формации Моррисон в США, 
кости мамонта Четвертичного пе-
риода с горного хребта Сивалик. 
Источники радиации могут нахо-
диться в минеральных коллекци-
ях, изделиях из стекла (урановое 
стекло), металлических сплавах 
тория, различных приборах, из-
готовленных после 1940-х го-
дов (весы, датчики сигаретного 
дыма), в составе флуоресцентной 
краски, - сообщила Валентина 
Кутлуева.

Подводя итог вышесказанному, 
хотелось бы отметить, что разо-
вая экскурсия никак не отразит-
ся на здоровье. Что касается му-
зейных работников, существуют 
общие рекомендации по технике 
безопасности: использование ни-
триловых перчаток, защитных 
халатов или фартуков, респирато-
ров, отдельное хранение опасных 
предметов и пр. 

Уличный 
рейд

Всего за пять 
дней оперативно-
профилактического 
мероприятия 
«Благоустройство» к 
административной 
ответственности 
привлечено 47 человек. 

На них составлены протоколы 
по статье 505 КРКоАП за нару-
шение Правил благоустройства 
территорий городов и населенных 
пунктов. Ответственность по ста-
тье - предупреждение или штраф. 

8 из 47 протоколов выписано 
в отношении субъектов малого и 
среднего предпринимательства, 
39 - на физических лиц. 

В ходе очередного рейда были 
выявлены факты нарушения 
Правил благоустройства города, 
административные протоколы по 
статье 505 КРКоАП составлены 
в отношении 13 граждан. Также 
стражи порядка выслушали наре-
кания горожан, пожаловавшихся 
на мусор, неухоженные улицы, 
проблемы с вывесками и фасада-
ми домов, и отметил, что взяли 
на контроль все озвученные жа-
лобы.

Всего с начала года участковы-
ми инспекторами полиции за на-
рушения Правил благоустройства 
были составлены административ-
ные протоколы по статье 505 КР-
КоАП в отношении 707 лиц. 

Соб. инф.
г. Жезказган

ЭТО ИНТЕРЕСНОАКТУАЛЬНО

Угрозы бабушкиного сундука

В ТЕКУЩЕМ ГОДУ 26 
СТАРЫХ И АВАРИЙНЫХ 
ДОМОВ В ЖЕЗКАЗГАНЕ 
ПОДЛЕЖАТ СНОСУ, А ИХ 
ЖИТЕЛИ - ПЕРЕСЕЛЕНИЮ.

Музейные экспонаты могут таить опасность

Асель ЖЕТПИСБАЕВА

Пестициды и 
радиоактивные вещества, 
яды и тяжелые металлы 
можно обнаружить в 
дамских нарядах и 
косметике, картинах и 
посуде прошлых столетий. 

РАССМАТРИВАЯ РАСПОЛОЖИВШИЕСЯ ЗА 
СТЕКЛАМИ ВИТРИН ПРЕДМЕТЫ СТАРИНЫ, 
ВРЯД ЛИ КТО-ТО МОЖЕТ ПРЕДСТАВИТЬ СЕБЕ, 
ЧТО ОНИ МОГУТ ТАИТЬ ОПАСНОСТЬ.

ПРИНЯТАЯ АКИМАТОМ 
ЖЕЗКАЗГАНА 
ПРОГРАММА 
РЕНОВАЦИИ НЕ 
СОДЕРЖИТ ЧЕТКОЙ И 
ЯСНОЙ ИНФОРМАЦИИ, 
КАКИЕ ДОМА И НА 
КАКОМ ОСНОВАНИИ 
ВКЛЮЧЕНЫ ИЛИ 
НЕ ВКЛЮЧЕНЫ 
В ПРОГРАММУ 
РЕНОВАЦИИ.
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Отчет по итогам  2021 года
об исполнении утвержденных тарифных смет, инвестиционной программы,

о соблюдении показателей  качества и надежности регулируемых услуг и достижении показателей эффективности дея-
тельности  АО «Шубарколь комир» перед потребителями  и иными заинтересованными лицами

1) Общая информация  о субъекте естественной монополии
АО «Шубарколь комир» - один из крупнейших в Казахстане производителей энергетического угля.
АО «Шубарколь комир» является субъектом естественной монополии по следующим видам деятельности:
услуги водохозяйственной системы (подача воды по распределительным сетям)
услуги подъездных путей (предоставление подъездного пути для проезда подвижного состава).
Приказом Управления Агентства Республики Казахстан по регулированию естественных монополий по Карагандинской области от 

13 апреля 2007 года №21-ОД, АО «Шубарколь комир» включено в местный раздел Государственного регистра субъектов естественных 
монополий по Карагандинской области по вышеуказанным видам деятельности.

Уполномоченным органом утверждены/ согласованы тарифы на регулируемые услуги
- на услуги предоставления подъездного пути для проезда подвижного состава в размере 41,56 тенге за вагоно-километр без НДС, 

с введением в действие с 1 января 2021 года (приказ Департамента Комитета по регулированию естественных монополий и защите 
конкуренции Министерства национальной экономики РК по Карагандинской области №184-ОД от 18.11.2020). 

Показатели качества и надежности регулируемых услуг, а также показатели эффективности деятельности для АО «Шубарколь ко-
мир» не установлены.

2) Информация о выполнении утвержденной инвестиционной программы 
Инвестиционная программа на 2021-2025 годы на услуги по предоставлению подъездного пути для проезда подвижного состава 

утверждена приказом Департамента Комитета по регулированию естественных монополий по Карагандинской области №178-ОД от 
11.11.2020г. по согласованию с Управлением пассажирского транспорта и автомобильных дорог Карагандинской области.

Утвержденная инвестиционная программа предусматривает проведение мероприятий в 2021-2025 годах на общую сумму 671 289,1 
тыс. тенге, из них в 2021 году – 119 506,31 тыс.тенге. 

Источником финансирования мероприятий, предусмотренных в инвестиционной программе, является сумма амортизационных от-
числений, включенная в тарифную смету. 

В 2021 году предусмотрены следующие мероприятия:
Капитальный ремонт участка ПЕРЕГОН ПОДЪЕЗД,Ж/Д ПУТИ 3 ПУТ РЗД 42  на сумму 119 506,31 тыс. тенге 
Выполнено мероприятие по капитальному ремонту участка ПЕРЕГОН ПОДЪЕЗД,Ж/Д ПУТИ 3 ПУТ РЗД 42 в полном объеме на сумму 

143 078,98 тыс. тенге 

3) Постатейное исполнение утвержденных уполномоченным органом тарифных смет за 2021 год

Уəкілетті орган бекіткен 2021 жылғы кірме жолдар қызметтеріне арналған тарифтік сметаны орындау (жылжымалы құрамның жүруі 
үшін кірме жолды ұсыну) тарифтік сметада бекітілген шығындармен салыстырғанда нақты шығындардың ұлғайғанын көрсетеді.

Кірме жолдар қызметтеріне арналған шығындардың кейбір баптары бойынша ұлғаюы өндірістік қажеттілік пен 2021 жылғы қолданы-
стағы бағалар мен тарифтерді ескере отырып, ТМҚ мен қызметтердің нақты шығысымен байланысты.

4) Реттеліп көрсетілетін қызметтердің сапа жəне сенімділік көрсеткіштерін сақтау туралы; табиғи монополия субъектісі қыз-
метінің тиімділік көрсеткіштеріне қол жеткізу туралы ақпарат

«Шұбаркөл Көмір» АҚ үшін реттеліп көрсетілетін қызметтердің сапасы мен сенімділігінің көрсеткіштері жəне қызмет тиімділігінің көрсет-
кіштері əзірленбеген жəне бекітілмеген. Көрсеткіштерге қол жеткізуді бағалау 2021 жылдың қорытындылары бойынша бекітілген инвести-
циялық бағдарламада көзделген іс-шараларды орындау нəтижелері бойынша жүзеге асырылатын болады. 

5) «Шұбаркөл Көмір» АҚ-ның 2021 жылғы қызметінің негізгі қаржы-экономикалық көрсеткіштері
Бөгде тұтынушыларға кірме жолдар қызметтерін көрсетуден түскен кірістер (жылжымалы құрамның жүруі үшін кірме жолды ұсыну) 

2021 жылғы 54,65 млн.теңге шығындар кезінде 53,10 млн. теңгені құрады. Осылайша, кірме жолдар қызметтерін көрсетуден 1,55 млн. 
теңге мөлшерінде залал алынды.

6) 2021 жылы реттеліп көрсетілетін қызметтердің көлемі туралы ақпарат
«Темір жол көлігі туралы» ҚР Заңы, ҚР темір жолдарының уақытша Жарғысы жəне жүк тасымалдау ережелері негізінде "Шұбаркөл 

Көмір" АҚ Қызылжар станциясынан бастап Породная станциясына дейінгі учаскеде кірме жолдар қызметін көрсетеді.
2021 жылы кірме жолдар қызметтерінің нақты көлемі 30 491,84 мың вагон км құрады, оның ішінде: жеке тұтыну – 29 213,9 мың вагон 

км, клиенттерге сату – 1 277,9 мың ва-гон км немесе қызметтердің жалпы көлемінің 4,4%.
7) реттеліп көрсетілетін қызметтерді тұтынушылармен жүргізілетін жұмыс туралы ақпарат
«Шұбаркөл Көмір» АҚ қолданыстағы заңнамаға сəйкес тарифті қалыптастырудың ашық сипатын ұстанады, бұл "Шұбаркөл Көмір" АҚ 

ұсынған тарифтер жобаларын бағалау процесіне тəуелсіз сарапшылардың, қоғамдық ұйымдар мен тұтынушылардың қатысуымен жəне 
жария тыңдаулармен расталады.

«Шұбаркөл Көмір» АҚ жыл сайын табиғи монополиялар саласындағы өз қызметі туралы тұтынушылар мен басқа да мүдделі тараптар 
алдында ашық Жария тыңдаулар нысанында есеп береді, мұндай жария тыңдаулардың уақыты мен орны туралы тиісті хабарламалар 
бұқаралық ақпарат құралдарында жарияланады.

«Шұбаркөл Көмір» АҚ заңда белгіленген міндетті сақтай отырып, тұтынушыларды заңнамада көзделген мерзімде Тарифтердің өзгер-
гені туралы хабардар етеді.

8) «Шұбаркөл Көмір» АҚ қызметінің перспективалары жəне реттеліп көрсетілетін қызметтерге тарифтердің алдағы өзгеруі 
туралы ақпарат

Уəкілетті орган «Шұбаркөл Көмір» АҚ үшін 2021-2025 жылдарға арналған бес жылдық тариф пен инвестициялық бағдарлама-
ны бекітті.

ҚР Ұлттық экономика министрлігі Табиғи монополияларды реттеу Комитетінің Қарағанды облысы бойынша департаментінің 2022 
жылғы 5 наурыздағы № 1-4/347 тап-сырмасына сəйкес кірме жолдар қызметтерінің тарифі 2022 жылғы 1 сəуірден бастап 2023 жылғы 31 
наурызға дейінгі кезеңге 3 теңге/ вагон км-ге дейін төмендетілді.

2022 жылға «Шұбаркөл Көмір» АҚ бойынша кірме жолды ұсыну қызметтеріне уəкілетті орган бекіткен инвестициялық бағдарламаға 
сəйкес 132 652,30 мың теңге сомасына іс-шаралар жоспарланған:

- Кіреберіс аралығы,темір жол учаскесін күрделі жөндеу 2 жол РЗД 68
Сайтта www.erg.kz толық ақпарат орналастырылған.

Приложение 1
к приказу Первого заместителя Премьер-Министра

Республики Казахстан - Министра финансов Республики Казахстан
от 1 июля 2019 года № 665

Форма 1

Форма 1 (продолжение) 
Бухгалтерский баланс отдельный неаудированный по состоянию на 31 декабря  2021 года 

Наименование организации: АО «Шубарколь комир»

Бухгалтерский баланс отдельный неаудированный
по состоянию на 31 декабря 2021 года

Индекс: № 1 - Б (баланс)
Наименование организации: АО «Шубарколь комир»

3) Уəкілетті орган бекіткен 2021 жылға арналған тарифтік сметаларды баптар бойынша орындау

Исполнение утвержденной уполномоченным органом тарифной сметы на услуги подъездных путей (предоставление подъездного пути 
для проезда подвижного состава) 2021 года показывает, что фактические затраты, в сравнении с затратами, утвержденными в тарифной 
смете, увеличились. 

Увеличение по некоторым статьям затрат на услуги подъездных путей связано с фактическим расходом ТМЦ и услуг с учетом произ-
водственной необходимости и действующих цен и тарифов 2021 года. 

4) Информация о соблюдении показателей качества и надежности регулируемых услуг; о достижении показателей эффектив-
ности деятельности субъекта естественной монополии

Для АО «Шубарколь комир» показатели качества и надежности регулируемых услуг и показатели эффективности деятельности не 
разрабатывались и не утверждались. Оценка достижения показателей будет осуществлена по результатам выполнения мероприятий, 
предусмотренных в утвержденной инвестиционной программе, по итогам 2021 года.

5) Основные финансово-экономические показатели деятельности АО «Шубарколь комир» за  2021 год
Доходы от оказания услуг подъездных путей (предоставление подъездного пути для проезда подвижного состава) сторонним 

потребителям 2021 года составили 53,10 млн. тенге при затратах 54,65 млн. тенге. Таким образом, получен убыток от оказания 
услуг подъездных путей в размере 1,55 млн. тенге.  

6) Информация об объемах предоставленных регулируемых услуг за 2021 год
На основании Закона РК «О железнодорожном транспорте», Временного Устава железных дорог в РК и Правил перевозок 

грузов, АО «Шубарколь комир» оказывает услуги подъездных путей на участке от ст. Кызылжар до ст. Породная.
Фактические объемы услуг подъездных путей за 2021 год составили 30 491,84 тыс. вагоно км, в том числе: собственное потре-

бление - 29 213,9 тыс. вагоно км, реализация клиентам - 1 277,9 тыс. вагоно км или 4,4% от общего объема услуг.
7) Информация о проводимой работе с потребителями регулируемых услуг
АО «Шубарколь комир» согласно существующему законодательству придерживается открытого характера формирования та-

рифа, что подтверждается участием независимых экспертов, общественных организаций и потребителей в процессе оценки 
проектов тарифов, представленных АО «Шубарколь комир», и публичными слушаниями.

АО «Шубарколь комир» ежегодно отчитывается о своей деятельности в сфере естественных монополий в форме открытых 
публичных слушаний перед потребителями и другими заинтересованными сторонам, надлежащие уведомления о времени и 
месте таких публичных слушаний публикуются в средствах массовой информации.

АО «Шубарколь комир», следуя установленной Законом обязанности, информирует потребителей об изменении тарифов в 
сроки, предусмотренные законодательством.

8) Перспективы деятельности АО «Шубарколь комир» и информация о предстоящем изменении тарифов на регулируе-
мые услуги

Уполномоченным органом для АО «Шубарколь комир» утвержден пятилетний тариф и инвестиционная программа на 2021-
2025 годы.

В соответствии с поручением Департамента Комитета по регулированию естественных монополий Министерства националь-
ной экономики РК по Карагандинской области от 5 марта 2022 года № 1-4/347 тариф на услуги подъездных путей снижен на 
период с 1 апреля 2022 года по 31 марта 2023 года  до 3 тенге/ вагоно км.

На 2022 год по АО «Шубарколь комир» на услуги предоставления подъездного пути запланированы мероприятия в соответ-
ствии с утвержденной уполномоченным органом инвестиционной программой на сумму 132 652,30 тыс. тенге:

- Капитальный ремонт участка ПЕРЕГОН ПОДЪЕЗД,Ж/Д ПУТИ 2 ПУТЬ РЗД 68
На сайте www.erg.kz  размещена более подробная информация.

2021 жылдың қорытындысы бойынша есеп
бекітілген тарифтік сметаларды, инвестициялық бағдарламаларды орындау туралы,

реттеліп көрсетілетін қызметтердің сапа жəне сенімділік көрсеткіштерін сақтау жəне тұтынушылар мен өзге де мүд-
делі тұлғалар алдында «Шұбаркөл Көмір» АҚ қызметінің тиімділік көрсеткіштеріне қол жеткізу туралы

1) Табиғи монополия субъектісі туралы жалпы ақпарат
«Шұбаркөл Көмір» АҚ-Қазақстандағы ең ірі энергетикалық көмір өндірушілердің бірі.
«Шұбаркөл Көмір» АҚ мынадай қызмет түрлері бойынша табиғи монополия субъектісі болып табылады:
Су шаруашылығы жүйесінің қызметтері (суды таратушы желілер арқылы беру)
кірме жолдар қызметтері (жылжымалы құрамның өтуі үшін кірме жолдарды ұсыну).
Қазақстан Республикасы Табиғи монополияларды реттеу Агенттігінің Қарағанды облысы бойынша Басқармасының 2007 

жылғы 13 сəуірдегі №21-НҚ бұйрығымен «Шұбаркөл Көмір» АҚ жоғарыда көрсетілген қызмет түрлері бойынша Қарағанды облы-
сы бойынша табиғи монополиялар субъектілерінің мемлекеттік тіркелімінің жергілікті бөліміне енгізілді.

Уəкілетті орган реттеліп көрсетілетін қызметтерге тарифтерді бекітті жəне келісті
- 2021 жылғы 1 қаңтардан бастап қолданысқа енгізіле отырып, жылжымалы құрамның жүруі үшін вагон-километрге ҚҚС-сыз 

41,56 теңге мөлшерінде кірме жолды ұсыну қызметтеріне (ҚР Ұлттық экономика министрлігі Табиғи монополияларды реттеу жəне 
бəсекелестікті қорғау Комитетінің Қарағанды облысы бойынша департаментінің 18.11.2020 жылғы №184-ОД Бұйрығы).

Реттеліп көрсетілетін қызметтердің сапасы мен сенімділігінің көрсеткіштері, сондай-ақ «Шұбаркөл Көмір» АҚ үшін қызмет 
тиімділігінің көрсеткіштері белгіленбеген.

2) Бекітілген инвестициялық бағдарламаның орындалуы туралы ақпарат
Жылжымалы құрамның жүруі үшін кірме жолды ұсыну жөніндегі қызметтерге 2021-2025 жылдарға арналған инвестициялық 

бағдарлама Қарағанды облысының жолаушылар көлігі жəне автомобиль жолдары басқармасының келісімі бойынша Табиғи мо-
нополияларды реттеу Комитетінің Қарағанды облысы бойынша департаментінің 11.11.2020 жылғы №178-НҚ бұйрығымен бекітіл-
ген.

Бекітілген инвестициялық бағдарлама 2021-2025 жылдары жалпы сомасы 671 289,1 мың теңгеге, оның ішінде 2021 жылы – 119 
506,31 мың теңгеге іс-шаралар өткізуді көздейді.

Инвестициялық бағдарламада көзделген іс-шараларды қаржыландыру көзі тарифтік сметаға енгізілген амортизациялық ауда-
рымдар сомасы болып табылады.

2021 жылы мынадай іс-шаралар көзделген:
119 506,31 мың теңге сомасына 3 РЗД 42 жолының темір жолы,кіреберіс аралығы учаскесін күрделі жөндеу
143 078,98 мың теңге сомада толық көлемде 3 РЗД 42 темір жолы,кіреберіс аралығы учаскесін күрделі жөндеу бойынша іс-ша-

ралар орындалды
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Форма 2 (продолжение) 
Отдельный отчет  о прибылях и убытках неаудированный

по состоянию на 31 декабря 2021 года
Наименование организации:   АО «Шубарколь комир»

Форма 3 
Отдельный отчет о движении денежных средств (прямой метод) неаудированный по состоянию на 31 декабря 2021 года

Наименование организации:   АО «Шубарколь комир»

Форма 3 (продолжение) 
Отдельный отчет о движении денежных средств (прямой метод) неаудированный по состоянию на 31 декабря 2021 года
Наименование организации:   АО «Шубарколь комир»

Отчет об изменениях в капитале отдельный неаудированный
по состоянию на 31 декабря 2021 года

Индекс: № - 5-ИК 
Наименование организации: АО «Шубарколь комир»

Форма 4 (Продолжение) 
Отчет об изменениях в капитале отдельный неаудированный

по состоянию на 31 декабря 2021 года
Наименование организации: АО «Шубарколь комир»

Форма 4 (Продолжение) 
Отчет об изменениях в капитале отдельный неаудированный

по состоянию на 31 декабря 2021 года
Наименование организации: АО «Шубарколь комир»

Форма 4 (Продолжение) 
Отчет об изменениях в капитале отдельный

по состоянию на 31 декабря 2021 года
Наименование организации: АО «Шубарколь комир»

Приложение 5
к приказу Первого заместителя Премьер-Министра

Республики Казахстан - Министра финансов Республики Казахстан
от 1 июля 2019 года № 665

Форма 4

Приложение 2
к приказу Первого заместителя Премьер-Министра

Республики Казахстан - Министра финансов Республики Казахстан
от 1 июля 2019 года № 665

Форма 2
Отдельный отчет  о прибылях и убытках неаудированный

по состоянию на 31 декабря 2021 года
Индекс:  № 2 - ОПУ
Наименование организации:   АО «Шубарколь комир»

Форма 1 (продолжение) 
Бухгалтерский баланс отдельный неаудированный по состоянию на  31 декабря 2021 года 

Наименование организации:  АО «Шубарколь комир»
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Год назад 24 апреля ушла из 
жизни наша любимая старшая 
сестра Абеуова  Айгуль. Мы 
очень скучаем по тебе родная, 
ты была нашим лучиком света, 
опорой и радостью. Иманды бол, 
жаным!!!

Уходят те,
кто дорог и любим,
внезапно,
безвозвратно,
безнадежно…
Как трудно сердцем
пережить людским,
И осознать...
(почти что
невозможно...)

Бесследно спрячет
бремя белый снег
прошедших лет
и дней давно минувших.
Короткой жизни
завершен пробег…

Аллах, как видно,
забирает лучших...

Твои родные: 
Думан-Гульмира, Дулат-Сая, 

племянники Куаныш, 
Аружан, Ерасыл, Адия, 

Ерсултан    № 277

После смерти Сенчина Владимира Васильевича, умершего 
21.11.2021 года, открыто наследственное дело. Всем заинтересован-
ным лицам обращаться к нотариусу Курган С.А. по адресу: г. Кара-
ганда, пр. Бухар-жырау, 11. Тел.: 42-67-86.           № 174

Товарищество с ограниченной ответственностью «СК-2006» из-
вещает участников товарищества о созыве внеочередного обще-
го собрания участников по следующим вопросам повестки дня:
1. Продажа автобазы по адресу: г. Караганда, район им. Казыбек би, 
ул. Камали Дүйсембекова, ст-е 1.

Общее собрание участников назначено к открытию на 5 мая 2022 
года в 11.00 по адресу: г. Караганда, ул. Московская, д. 4.                № 273

ТРЕБУЮТСЯ
 Руководителю оптового отде-

ла нужен надежный помощник(ца), 
возраст и образование не важны. 
Важны деловые качества. Тел.: 
8 7055053656.
Организации помощник в отдел 

документации и работы с клиентами. 
5/2, официальное оформление. Доход 
+ премии. Телефон (WhatsApp): 8 
7754218995.
Приглашаем офицеров запаса 

с опытом управления личным соста-
вом для управления организации и контроля в перспективный проект. 
Доход + премии. Тел.: 8 7053141620.
Помощник, 230 000 тенге. Тел.: 87773908781.

Прогноз погоды взят с сайта https://meteoinfo.ru

ПОГОДА В КАРАГАНДЕ
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ХАБАРЛАНДЫРУ   
«Қарағанды облысының құрылыс, сəулет жəне қала құрылысы 

басқармасы» ММ ҚР Экологиялық кодексінің талаптарына сəй-
кес 2022 жылғы 5 мамырдан бастап 5 жұмыс күні ішінде бірыңғай 
экологиялық порталда (бұдан əрі-портал) Ecoportal.kz) қоғамдық 
тыңдаулар «Қоршаған ортаны қорғау (ҚОҚ)» бөлімі бойынша 
қоғамдық талқылау нысанында өткізіледі. «Қарағанды қаласы, 
Қазыбек би атындағы аудан, Бəйкен Əшімов атындағы шағын ау-
дан, 16а, жер учаскесі мекенжайы бойынша орналасқан əкімшілік 
ғимараттың құрылысы» жобасы бойынша. Жобалық құжаттама 
пакетімен ескертулер мен ұсыныстар беру үшін бірыңғай экологи-
ялық порталда танысуға болады.

Тапсырыс беруші: «Қарағанды облысының құрылыс, сəулет жəне 
қала құрылысы басқармасы» ММ, БСН 060140010813.

Бас жобалаушы: «Караганда Строй Проект» ЖШС, ГСЛ 
№14002214.

«ҚОҚ» бөлімін əзірлеуші: «Қарағанды Строй Проект» ЖШС, 
+77016120171, +77012557560, ksproekt2012@mail.ru.

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ГУ «Управление строительства, архитектуры и градостроитель-

ства Карагандинской области», в соответствии с требованиями Эко-
логического кодекса РК, сообщает, что с 5 мая 2022 года в течение 
5 рабочих дней на Едином экологическом портале (Ecoportal.kz) 
будут проводиться общественные слушания в форме публичного 
обсуждения по разделу «Охрана окружающей среды (ООС)» к ра-
бочему проекту «Строительство административного здания, распо-
ложенного по адресу: г. Караганда, район имени Казыбек би, микро-
район имени Байкена Ашимова, земельный участок 16а». С пакетом 
проектной документации можно ознакомиться на едином экологи-
ческом портале для предоставления замечаний и предложений. 

Заказчик: ГУ «Управление строительства, архитектуры и градо-
строительства Карагандинской области», БИН 060140010813.

Генпроектировщик: ТОО «Караганда Строй Проект», ГСЛ 
№ 14002214. 

Разработчик раздела «ООС»: ТОО «Караганда Строй Проект», 
+77016120171, +77012557560, ksproekt2012@mail.ru.                № 92

Ректорат, коллектив Карагандинского университета Казпотребсоюза 
с глубоким прискорбием извещают о кончине ветерана университета

ЛУКОНИНОЙ Александры Александровны
и выражают глубокие и искренние соболезнования родным и 

близким покойной.

Карагандинский городской и районные советы ветеранов выража-
ют искреннее соболезнование семье, родным и близким в связи с 
кончиной участника Великой Отечественной войны 

МЯКИШЕВА Виктора Васильевича
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20 апреля 2022 года на 100-
м году жизни перестало бить-
ся сердце участника Великой 
Отечественной войны Мякише-
ва Виктора Васильевича.

Родился Виктор Васильевич 
в Казахстане, в г. Жаркенте в 
1922 году. Окончил 9 классов 
школы, после чего в свои не-
полные 19 лет был призван в 
армию, где его направили в 
военно-пехотное училище в 
Узбекистан. Уже был 1941 год, 
начало Великой Отечествен-
ной войны.

Служил в полку противотан-
ковых орудий. На фронт попал 
в составе 1-го Белорусского 
фронта, 190-го стрелкового 
полка, 5-й Орловской стрел-
ковой дивизии. В боях под го-
родом Рогачевым был тяжело 
ранен, после чего направлен в 
резерв и вернулся на родину, в 
Казахстан. Снова был призван, 
служил в Венгрии (Будапешт) 
в военной комендатуре, где и 
встретил День Победы.

Был награжден: медалью «За 
победу над Германией в Вели-
кой Отечественной войне 1941-
1945 гг.», орденом Красной 
Звезды, орденом Отечествен-
ной войны II степени, юбилей-
ной медалью.

В 1975 году Виктор Васи-
льевич был назначен первым 
директором Карагандинского 
банковского колледжа. В этой 
должности он проработал с 

1975-го по 1983 год. 
Мякишев Виктор Васильевич 

принимал активное участие в 
военно-патриотическом воспи-
тании подрастающего поколе-
ния, постоянно встречался со 
студентами колледжа и молоде-
жью, делился своими воспоми-
наниями о фронтовой и трудо-
вой жизни. 

Виктор Васильевич останет-
ся в памяти родных, близких, 
земляков, коллег и соратников 
как скромный, добропорядоч-
ный и отзывчивый человек. 

Светлая память о нем навсег-
да останется в наших сердцах. 

Руководство и коллектив 
Карагандинского банковского 
колледжа выражают искренние 
соболезнования родным и близ-
ким покойного.           № 99

МЯКИШЕВ Виктор Васильевич
ПАМЯТЬАКТУАЛЬНО

Слово 
о сестре

Стоит отметить, что сотрудни-
ки полиции на постоянной ос-
нове участвуют в экологических 
мероприятиях: еженедельно 
проводят субботник на террито-
рии управления полиции, а на 
днях приняли активное участие 
в акции по озеленению города 
во исполнение поручения Гла-
вы государства Касым-Жомарта 
Токаева - высадили саженцы де-
ревьев рядом с ведомственным 
зданием.

Полицейские также сообщи-
ли, что в период с 15 по 25 апре-
ля текущего года на территории 
города Сатпаева проводится об-
ластное профилактическое ме-
роприятие «Благоустройство», 
направленное на пресечение 
нарушений по загрязнению мест 
общего пользования, а также 
правил благоустройства. Кроме 
того, в городе усилен контроль 
за парковкой автотранспорта в 
неустановленных местах. 

На данный момент сотрудни-
ки полиции проводят разъясни-
тельную работу по соблюдению 
правил благоустройства и ответ-
ственности в случае их наруше-
ния.

г. Сатпаев

Навели чистоту 
и порядок
Юлия ПУЛИНА

Сатпаевские полицейские призывают земляков 
присоединиться к акции по очистке и благоустройству 
города. 
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Светлана СБРОДОВА

Впервые команда 
Казахстана по теннису среди 
спортсменов до 16 лет 
вошла в четверку лучших на 
Кубке Дэвиса в Нью-Дели. И 
несмотря на то, что ребята 
уступили соперникам из 
Австралии, для мастеров 
большой ракетки этот 
результат очень значим.

По данным пресс-службы Караган-
динского филиала Федерации тенниса 
Казахстана, то, что сборная страны, в 
составе которой двое карагандинцев - 
Амир Омарханов и Виталий Зацепин, 
пробилась на турнир Juniors Davis Cup, 
большое достижение. 

На прошлой неделе на кортах 
Нью-Дели развернулись настоящие ба-
талии. Сначала юноши прошли жере-
бьевку и сыграли в группе «С» с коман-
дами Шри-Ланки, Вьетнама и Таиланда.

В матче группового раунда квали-
фикации зоны Азии к юниорскому ко-
мандному чемпионату мира казахстан-
ские теннисисты уверенно обыграли 
своих соперников. Они завоевали себе 
право бороться за победу, пройдя в чет-
вертьфинал Juniors Davis Cup.

Позднее в непростом противостоя-
нии с командой из Южной Кореи им 
вновь удалось выбиться в лидеры.

По словам консультанта караган-
динских теннисистов Диаса Доска-
рева, в стартовой игре карагандинец 
Амир Омарханов уверенно обыграл 

лидера сборной Кореи со счетом 6:3, 
6:4 и вывел команду вперед. Во вто-
ром матче его коллега по сборной Да-
нир Калдыбеков уступил, и соперники 
сравняли счет. Однако в решающей 
парной игре представители караган-
динского тенниса Амир Омарханов в 
дуэте с Виталием Зацепиным все-таки 
добыли путевку в полуфинал. 

К сожалению, в этой борьбе они 
уступили со счетом 0:2 хозяевам кор-
та из сборной Индии. Однако у них 
все еще был шанс выиграть «бронзу», 
сыграв с соперниками из Австралии. 
Но, увы, чуда не случилось. 

- То, что ребята показали в Juniors 
Davis Cup, - это отличный результат, 
подчеркнул Диас Доскарев. - Они 
играли с лучшими командами мира, 
в числе которых Австралия, Япония, 
Корея, Индия, их лидеры входят в 
ТОП-100, ТОП-200 рейтинга, а не-
которые теннисисты играют уже во 
взрослых сборных. Наши ребята ста-
рались, показали великолепную игру. 
Хочу отметить Амира Омарханова, 
который младше всех участников. Он, 
включаясь в борьбу с первыми номе-
рами других команд, показал неверо-
ятный теннис. И ему удалось победить 
почти во всех играх, жаль, что немного 
не хватило, чтобы удержать позиции, 
когда вышел на корт против тенниси-
стов из Индии. Несмотря на то, что 
казахстанские теннисисты, сражаясь 
за третье место, уступили Австралии, 
они двигаются в правильном направ-
лении. Теперь они в ТОП-4. 

Фото предоставлено КФФТК

СПОРТИВНЫЙ РЕГИОН

Замкнули ТОП

Самал АХМЕТОВА

Адаптированная 
выставка экспозиций 
быта казахского 
народа прошла в 
областном историко-
краеведческом музее 
и была предназначена 
для незрячих и 
слабовидящих 
посетителей.

Воспринимать экспонаты лишь 
тактильно и погружаться в исто-
рию, не видя их, очень сложно, но 
возможно, считают организаторы 
выставки - музейные работники 
и сотрудники областной специ-
ализированной библиотеки для 
незрячих и слабовидящих граж-
дан. Тем более что такие экскур-
сии они проводят не впервые.

В этот раз темой выставки стал 
этномир казахского народа. Го-
стей, конечно же, пригласили в 
юрту, макет которой соорудили в 
музее. Здесь их ждало убранство 
кочевого народа, которое, как от-
метили посетители, сохранилось 
у казахов и поныне - начиная с 
остова юрты и шанырака и закан-
чивая музыкальными инструмен-
тами и бытовыми предметами. 
Все это и сегодня можно найти 
практически в каждой семье. 

- Я ослепла в последние годы 
и поэтому хорошо помню мно-
гие экспонаты, которые были 

обычными предметами обихода 
наших соседей и друзей. И сей-
час, когда мне выпала возмож-
ность вновь «увидеть» их, сразу 
же нахлынули воспоминания из 
детства и юности, - говорит Та-
мара Груминская.

Как отметила директор об-
ластной специализированной 
библиотеки для незрячих и 
слабовидящих граждан Айнур 
Шаймухамбетова, выставка-экс-
позиция была организована в 
рамках совместного меморан-
дума по адаптации музейного 
пространства с целью создания 
доступной музейной среды для 
людей с ограниченными воз-
можностями, улучшения каче-
ства их жизни. 

- Адаптированная выстав-
ка-экспозиция поможет людям 
с инвалидностью по зрению 
обогатить свои представления о 
казахской национальной культу-
ре через тактильное восприятие 
музейных экспонатов. Она вхо-
дит в программу проекта «Му-
зей для всех!», которая включа-
ет проведение адаптированных 
экскурсий, сопровождающихся 
тифлокомментариями экскур-
совода, для людей, имеющих 
инвалидность по зрению. Мар-
кировка предоставленных экс-
понатов из фондов музея про-
дублирована шрифтом Брайля, 
- проинформировала А. Шайму-
хамбетова.

БЕЗБАРЬЕРНАЯ СРЕДА

Представить, прикоснувшись

ВОСПРИНИМАТЬ ЭКСПОНАТЫ ЛИШЬ ТАКТИЛЬНО 
И ПОГРУЖАТЬСЯ В ИСТОРИЮ, НЕ ВИДЯ ИХ, ОЧЕНЬ 
СЛОЖНО, НО ВОЗМОЖНО.

Дмитрий ШЕЙГОРЧУК

Противостояние между 
хоккейными клубами «Сарыарка» 
и «Арлан» нарастает. В третьем 
матче финальной серии, который 
проходил в Петропавловске, наши 
«орлы» пять раз поразили ворота 
соперника! А вот блеснуть игрой в 
четвертом матче не получилось. 

Начинался третий матч довольно напря-
женно - первую двадцатиминутку караган-
динцы уступали со счетом 1:0. Однако уже 
во втором периоде ребята задали тон игре, 
шайбы одна за другой стали залетать в во-
рота соперника. На 24-й минуте игры за-
щитник Эмиль Нургалиев успешно реали-
зовал перехваченную шайбу нападающего 
Данияра Саяна. После гола, сравнявшего 
счет игры, Никите Анохину потребовалось 
меньше минуты, чтобы вывести команду 

вперед. На 37-й минуте Д. Саян закрепил 
успех «Сарыарки».

В третьем периоде «орлы» имели пси-
хологическое преимущество над против-
никами. Благодаря точному удару Никиты 
Анаховского «Сарыарка» вела в счете - 1-4. 

«Арлан» все же сумел отыграть одну шайбу, 
за несколько секунд до финальной сирены 
забив гол в пустые ворота «Сарыарки». 

Комментируя поражение в четвертой игре, 
нападающий «Сарыарки» Денис Федоров 
назвал ее тяжелой и признал хорошую игру 
вратаря «Арлана». А начиналось все хорошо. 
Карагандинцы вели в первом периоде, но уже 
во втором «Арлан» полностью перехватил 
инициативу, сравняв счет - 1:1. В середине 
третьего периода над воротами «Сарыарки» 
вновь загорелась красная лампочка. Очеред-
ной гол, и счет игры - 2:1 в пользу «Арлана».

Счет в финальной серии сравнялся - 2:2, 
и хоккейное противостояние продолжится 
уже в Караганде 24 апреля. 

К слову, нынешний финал повторяет 
прошлогоднюю финальную серию. Для за-
воевания «золота» действующему чемпи-
ону Казахстана «Сарыарке» понадобилось 
шесть матчей с «Арланом». Сначала дваж-
ды побеждал «Арлан», игры проходили в 
Караганде, а потом «Сарыарка» выиграла 
четыре игры подряд. Нынешняя финальная 
серия началась с минимальной победы «Ар-
лана» в Караганде (2:1), а затем карагандин-
цы в овертайме восстановили равновесие в 
серии - 1:1.

ХОККЕЙ

Ждем победных шайб

Светлое Христово Воскресение - 
не просто значимый день для веру-
ющих. Это символ торжества и по-
беды жизни над смертью, добра над 
злом, символ вечности. Пасху ждут 
и любят все христиане, а верующие 
готовятся к ней на протяжении года. 

- Все богослужения и даже Ве-
ликий пост посвящены подготов-
ке к этому великому празднику. 
По православному вероучению, 
бог стал человеком для того, что-
бы его спасти. Иисус Христос не 
только прошел земной путь, но и 
взял грехи человечества, пролил 
свою кровь, чтобы каждому дать 
прощение. Воскресением он побе-
дил смерть, - говорит настоятель 
Свято-Введенского собора Кара-
гандинской епархии Дмитрий Па-
трикеев.

К этому светлому дню христи-
ане готовятся заранее, а предва-
ряющая его неделя именуется ве-

рующими «Страстная седмица». 
В этот период верующие вспо-
минают последние дни жизни 
Иисуса Христа, а церковь дает 
возможность пережить то, что 
пережили его ближайшие сорат-
ники. Самые главные приготов-
ления были сделаны уже в Чи-
стый четверг, в день, когда Сын 
Божий установил причастие. 
Поэтому и верующие стараются 
в четверг перед Пасхой прича-
ститься душой и сердцем.

А главным символом Пасхи яв-
ляется Благодатный огонь, кото-
рый сходит в Иерусалиме накану-
не праздника. 

Но все явления станут неваж-
ными, если человек будет иметь в 
сердце ненависть, обиду, говорит 
священник. 

- Всякая злоба должна быть от-
ложена. Пасху надо встречать в ду-
ховной чистоте и радости. Если не 

открывать свое сердце, то никакие 
внешние атрибуты не помогут, глав-
ное - очистить свои помыслы, - под-
черкивает отец Дмитрий Патрикеев. 

Для священнослужителей и ве-

рующих нынешняя Пасха особен-
на еще и тем, что впервые после 
карантинных ограничений цер-
ковь имеет возможность провести 
праздник офлайн. Каждый жела-

ющий сможет прийти на службу, 
единственное, что требуется от 
прихожан, это перед посещением 
храма внимательно отнестись к со-
стоянию здоровья.

Пасхальная заутреня начнется в 
полночь, после чего будет совер-
шен крестный ход. Далее богослу-
жение перейдет в главную литур-
гию, которая продлится примерно 
до трех часов ночи. Затем верую-
щие и священнослужители смогут 
приступить к освящению куличей 
и яиц - главного блюда этого дня и 
последующих за ним.

Пасха отмечается в течение 
семи дней, и все это время про-
водятся богослужения. На празд-
ничные столы после Великого 
поста христиане ставят мясные и 
рыбные блюда, различные яства и 
сладости. 

Поздравляя жителей региона со 
Светлым праздником Пасхи, отец 
Дмитрий Патрикеев сказал о глав-
ном пожелании - это мирное небо 
над головой, согласие во всем и 
стабильность в жизни.

ТРАДИЦИИ

Главное пожелание ДЛЯ СВЯЩЕННОСЛУЖИТЕЛЕЙ 
И ВЕРУЮЩИХ НЫНЕШНЯЯ 
ПАСХА ОСОБЕННА ЕЩЕ И 
ТЕМ, ЧТО ВПЕРВЫЕ ПОСЛЕ 
КАРАНТИННЫХ ОГРАНИЧЕНИЙ 
ЦЕРКОВЬ ИМЕЕТ 
ВОЗМОЖНОСТЬ ПРОВЕСТИ 
ПРАЗДНИК ОФЛАЙН.

Самал ШИЛЬ

Завтра православные всего мира отмечают главный 
праздник последних двух тысячелетий - Пасху.


